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La corredora de San Martín 
de Valdeiglesias, Laura 
Luengo, logró el 22 de 

octubre un nuevo récord de 
España en media maratón con un 
tiempo de 1:09:41, rebajando en 
diez segundos la plusmarca que 
desde 2018 tenía Trihas Hebre. 
Criada deportivamente en el Club 
de Atletismo Martín Berlanas, 
esta atleta de 26 años es todo un 
ejemplo para el deporte de la Sierra 
Oeste. Con su registro ha logrado 
la marca mínima para estar en el 
Europeo de Roma del año próximo 
y prepararse para participar en 
su primera maratón el próximo 
mes de diciembre. ¡Enhorabuena, 
campeona!

www.a21.es

LAURA LUENGO, ATLETA DE RÉCORD
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Llueve sobre mojado

Pese al aumento del paro, des-
de medios afines al gobierno 
central se está sacando pecho 

porque España ha logrado un nuevo 
récord de empleo con 21,3 millones 
de ocupados en el tercer trimestre. 
Por su parte, la Comunidad de Ma-
drid se vanagloria de haber reduci-
do el paro en un -4,4%, con 17.800 
personas menos en el último año, 
mejorando de esta forma la media 
nacional (-4,2%) y la tasa de paro en 
1,3 puntos sobre los datos contabi-
lizados en España (11,8%). Recuer-
dan desde Moncloa que, respecto a 
la ocupación, la peor evolución del 
segundo al tercer trimestre es la de 
La Rioja, que se deja un 0,61%, se-
guida de la Comunidad de Madrid 
(-0,48%).

Las cifras, queda claro, son in-
terpretables y se suelen acomodar a 
los intereses de quien las presente. 
Parece como si los números jamás 
pudieran ser puestos en duda y sue-
len utilizarse para reafirmar la va-
nidad propia y la desdicha ajena sin 
caer en la mentira.

Este uso caprichoso de los datos 
demuestra que, turbados por el co-
lor político de cada una, las distintas 
administraciones están muy lejos 
de cooperar entre sí en aras del bien 
común. Ya sean nacionales, autonó-
micos o locales, los cargos que nos 
gobiernan tratan de desacreditar al 
que tienen por encima o por debajo 
si son de partidos rivales.

Por ello no es extraño que tras las 
torrenciales lluvias y sus catastrófi-
cas consecuencias la solución no se 
vea cerca. La Confederación Hidro-
gráfica del Tajo (CHT), adscrita bajo 
la superior dirección de la Secreta-
ría de Estado de Medio Ambiente al 
ministerio para la Transición Eco-
lógica y el Reto Demográfico está 
siendo blanco de muchos dardos 
lanzados tanto desde posiciones au-
tonómicas como locales, por su falta 
de previsión ante desastres naturales 
como la DANA. El Canal de Isabel 
II (CYII) es una empresa pública en 
cuyo accionariado está representada 
la Comunidad de Madrid, a través 
del Ente Público Canal de Isabel 

Cuando los terroristas 
palestinos, principalmente 
de Hamás y la Yihad 

Islámica, penetraron en territorio 
israelí para cometer diversas 
masacres que dejaron centenares 
de muertos y secuestrar a 
doscientos civiles, trasladándolos 
luego a la Franja de Gaza el pasado 
7 de octubre, provocaron -como 
era de esperar- una respuesta por 
parte del Estado de Israel, que 
declaró la guerra a Hamás, el cual 
gobierna de facto en ese territorio. 
Los sanguinarios milicianos 
utilizaron cobardemente tanto a 
los rehenes como a la población de 
Gaza, convirtiéndolos en escudos 
humanos. En respuesta, Benjamín 
Netanyahu y su ejército desplegaron 
el sistema de defensa aérea Cúpula 
de Hierro y pusieron en marcha 
una contraofensiva que llevará 
a la ocupación del territorio de 
Gaza sin mucha demora, hasta que 
los responsables de tan violentos 
ataques paguen por lo que han 
hecho. Israel es un estado soberano 
reconocido por la Organización 
de las Naciones Unidas y debe 
contar con el respaldo de todos 
los países civilizados; lo contrario 
sería aliarse con la barbarie y 
tratar de justificar un despiadado 
derramamiento de sangre por parte 
de yihadistas.

A finales del siglo XX, un 8% 
de la población que vivía en 
el territorio de Palestina eran 

judíos; esta cifra aumentó al 28,1% en 
1936 y durante el Mandato británico 
en 1943 ya eran propietarios del 6% 
del territorio. En mayo de 1948 se 
proclamó la fundación del Estado 
de Israel, otorgándosele un 52% de 
Palestina, lo que provocó que cinco 
países árabes vecinos declararan la 
guerra a Israel. Esta logró anexionarse 
hasta un 78% del territorio con la 
victoria, convirtiendo al 80% de 
la población en refugiada. Desde 
entonces, los sionistas han ampliado 
sus conquistas comprimiendo cada 
vez más a los habitantes legítimos 
de esa parte del mundo y obviando 
las diversas condenas de organismos 
internacionales. La excusa de un 
ataque árabe ha sido el denominador 
común en cada ampliación territorial 
y el acontecimiento de 2023 parece 
ser otro ejemplo de la carrera hacia 
asestar el golpe definitivo, que 
supondría la anexión de todo el 
territorio y la expulsión y/o exterminio 
del pueblo palestino. Cuesta creer que 
los recientes ataques de Hamás hayan 
pasado inadvertidos para los servicios 
secretos israelíes; es probable que sea 
la justificación perfecta. Se puede 
repudiar el terrorismo islámico y 
condenar al mismo tiempo este 
genocidio.

DULCE SALADO

¿Debe Israel invadir la 
franja de Gaza?

Tolomeo Copérnico

II, y 113 ayuntamientos de nuestra 
región. El CYII también está siendo 
señalado por su dejadez al no que-
rer asumir la reparación y manteni-
miento de la red de agua y alcanta-
rillado de algunos municipios muy 
afectados por la crecida del Alber-
che que no pueden dar servicio a sus 
vecinos. Las lluvias posteriores, que 
persisten estos días, son bien recibi-
das por nuestros campos, que adole-
cen de sequía persistente, pero –re-
curriendo a una frase hecha– llueve 
sobre mojado para las reparaciones 
de las vías de comunicación tan da-
ñadas por la DANA y que están de-
jando aisladas muchas poblaciones. 
La Sierra Oeste tiene en su territorio 
municipios a la cola del PIB madri-
leño, poblaciones envejecidas y sin 
infraestructuras con cifras altísimas 
de paro y en las que los negocios no 
funcionan sin un turismo que re-
quiere carreteras para llegar a ellos. 
Por una vez deberíamos pedir que se 
abandonaran las consignas políticas 
y trabajáramos todos para solucio-
nar esta desgracia.

CARTAS DE LOS LECTORES

La participación ciudadana materializa los cambios necesarios entre 
gobernantes y pobladores para un acuerdo de objetivos, ya que la libertad 
de expresión es un derecho fundamental. Y, cuando es cercenado, como 

ha ocurrido con el secuestro municipal de Valdemorillo del periódico A21, 
se hace necesario que los demócratas sepamos defender nuestros Derechos 
Constitucionales.

A primeros de septiembre, me encontraba fuera de Valdemorillo y solicité 
que me recogieran un ejemplar del periódico A21, en el que había escrito un 
artículo. Cuando hay una nueva edición, habitualmente se colocan los periódicos 
sobre una mesa auxiliar que está a la entrada de la Casa Consistorial. Al día 
siguiente, mi amigo me comunicó que no había ningún ejemplar. Pasados unos 
días, coincidiendo con mi regreso, pasé por el Ayuntamiento y pude comprobar 
que no había. Pregunté por ellos y me comunicaron que los ejemplares de 
A21 habían sido retirados. Este alegato me produjo indignación por coartar 
con alevosía mi LIBERTAD DE EXPRESIÓN, contribuyendo a devastar un 
elemental derecho democrático. Igualmente, se retiraron de la Casa de Cultura 
-y me imagino que, también, de la Biblioteca, pero eso no pude comprobarlo.

Pero ¿cuál fue el motivo? Había un artículo que denunciaba la FALTA DE 
TRANSPARENCIA EN VALDEMORILLO, cuando la LIBRE EXPRESIÓN 
es imprescindible en una democracia y un DERECHO protegido por el artículo 
19 de la Declaración Universal de Derechos Humanos y tutelado por el artículo 
6 de la Constitución.

Este acto, por sí solo, daña la esencia misma a la expresión de las personas y 
nos traslada a épocas en que las opiniones eran castigadas. Ahora que la LIBRE 
EXPRESIÓN es un derecho fundamental, inalienable e inherente a todas 
las personas, además de UN REQUISITO INDISPENSABLE PARA UNA 
DEMOCRACIA que tiene que denunciar todas las actuaciones irregulares 
contra ella, este hecho debería ser descubierto por los representantes políticos 
de la oposición sacándolo a debate en un pleno y, de esta manera, poder 
pronunciarse sobre este hecho.

Basta ya de discriminación, de cortar las opiniones contrarias en los plenos, 
contraviniendo derechos fundamentales y la esencia misma de la Democracia. 
Sin olvidar que la participación de la ciudadanía materializa los cambios 
necesarios entre gobernantes y ciudadanos para un diálogo de objetivos 
comunes. Además, el artículo 20 de nuestra Carta Magna reconoce y protege 
el derecho de expresar y difundir libremente pensamientos, ideas y opiniones 
mediante la palabra, el escrito o cualquier otro medio.

La LIBRE EXPRESIÓN es un derecho.

Jesús González Martin.
Máster en Sociología por la Universidad Complutense.

Sin libre expresión no existe 
democracia

Envía tus cartas a: redacción@a21.es  / GRUPOA21 SIERRA OESTE 
Avenida de Madrid, 13. 28650 CENICIENTOS (Madrid)

Los textos de esta sección serán de 250 palabras aproximadamente. 
Es imprescindible que estén firmados y que conste el DNI o pasaporte de los autores.

 A21 se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas y/o editarlas.

Llamada de atención al Plenario Municipal de 
Valdemorillo, por la censura de un artículo de 
A21 que opinaba sobre la falta de transparencia 
del Gobierno Municipal.
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La ministra de Defensa en 
funciones, Margarita Ro-
bles, visitó el 19 de octubre 

el puente ‘Mabey’ instalado por mi-
litares del Mando de Ingenieros del 
Ejército de Tierra (ET) en la locali-
dad de Aldea del Fresno (Madrid), 
con el fin de permitir el tránsito de 
vehículos después de que la carre-
tera quedara derruida a causa de las 
fuertes lluvias ocasionadas por una 
DANA a principios de septiembre.

Robles conoció de primera 
mano la ubicación y el estado ac-
tual de uso en que se encuentra el 
puente de 49 metros, tendido por 
personal del Regimiento de Es-
pecialidades de Ingenieros nº11 
(REI-11), a quienes agradeció su 
rapidez y dedicación. Los trabajos 
se encuentran a falta de acometer el 
acondicionamiento de los accesos 
para poder dar paso al tráfico roda-
do, tarea que se encarga la empresa 
SACYR.

“Es un orgullo ver el trabajo que 
realiza nuestro Ejército, que en cua-
tro días ha construido este puente, 
un tiempo récord”, afirmaba la mi-
nistra, que dio las gracias al Ejército 
de Tierra por la instalación, realiza-
da “en absoluta colaboración con la 
Comunidad Autónoma de Madrid”.

“Una vez más, se ha demos-
trado que el Ejército de Tierra, las 
Fuerzas Armadas, están allí donde 
hace falta, donde se les necesita”, 
destacó Robles. La ministra qui-
so asimismo transmitir confianza 
y tranquilidad acerca del uso del 
puente, que en breve estará “en per-
fecto estado de funcionamiento”. 
“Hay antecedentes en muchísimos 

sitios de España en los que se han 
construido puentes por el Ejérci-
to, y son de una seguridad total”, 
afirmaba Robles, refiriéndose a los 
casos de Casariche y El Rubio, en 
Sevilla.

La titular de Defensa en fun-
ciones aseguró que “este trabajo lo 
hemos hecho coordinadamente y 
pensando únicamente en los ciuda-
danos, que lo han pasado muy mal, 
y que en todo momento han estado 
apoyando al Ejército, la mejor de-
mostración de la buena relación de 
las Fuerzas Armadas con sus ciuda-
danos”, expresaba la ministra, que 
agregó que el puente estará disponi-
ble “el tiempo que haga falta”.

Sintonía y coordinación
A su llegada a Aldea del Fresno, 

Robles fue recibida por el delegado 
del Gobierno en la Comunidad de 
Madrid, Francisco Martín Aguirre, 

y por el jefe del Mando de Ingenie-
ros, general de brigada del ET Julio 
Rello. A continuación, asistió a una 
explicación a cargo del jefe de la 3ª 
Compañía del Batallón de Cami-
nos, capitán del ET Guillermo Mar-
cos, quien ofreció detalles sobre el 
operativo realizado en coordinación 
con la Comunidad de Madrid y el 
Ayuntamiento de Aldea del Fresno, 
instituciones a las que el capitán dio 
las gracias por la “buena sintonía y 
coordinación”.

“Los trabajos de tendido del 
puente comenzaron el 12 de octu-
bre. El ritmo de trabajo ha sido con-
tinuo día y noche, por turnos. Ha 
sido muy rápido y en cuatro días se 
ha montado”, explicaba el capitán 
Marcos acerca del proceso de ten-
dido de este puente de origen britá-
nico. En cuanto a los trabajos mili-
tares, dijo, solo restaría una prueba 

de carga, la cual está prevista para 
la próxima semana.

Según detalló el capitán Mar-
cos, el puente soporta hasta 40 to-
neladas, cuenta con un ancho de 
calzada de 4,20 metros y es de un 
único sentido. Tiene algunas res-
tricciones de uso como el hecho de 
que solo puede haber un vehículo 
sobre él.

La titular de Defensa en funcio-
nes y el resto de autoridades pudie-
ron visitar la instalación, que se ha 
ubicado en una zona de aguas deba-
jo de uno de los puentes derruidos. 
El consejero de Vivienda, Trans-
portes e Infraestructuras de la Co-
munidad de Madrid, Jorge Rodrigo, 
se refirió a la importante labor del 
Ejército de Tierra, del Ministerio de 
Defensa y de la UME, a quienes dio 
las gracias por su colaboración con 
la Administración regional y por 

“solventar todos los problemas que 
han tenido los alcaldes de la zona 
y sus ciudadanos”. Añadió que el 
puente estará en funcionamiento el 
9 de noviembre.

“Balón de oxígeno”
Por su parte, el alcalde de Aldea 

del Fresno, Alberto Plaza, expresó 
también su agradecimiento al Ejér-
cito, al Ministerio, a la Consejería 
de Transportes y a la Dirección Ge-
neral de Carreteras por su trabajo 
para habilitar el puente provisio-
nal que, dijo, “va a ser un balón de 
oxígeno para los ciudadanos de la 
zona”.

El paso de la DANA por Aldea 
del Fresno en septiembre pasado 
ocasionó graves daños, incluyen-
do la caída de tres puentes que 
permitían el acceso por carretera 
a dicha localidad. La Comunidad 
Autónoma de Madrid, a través de 
la Delegación del Gobierno, soli-
citó entonces apoyo a las Fuerzas 
Armadas para la construcción de un 
acceso a dicha población que fuese 
transitable.

Para su tendido, ha sido nece-
sario realizar un elevado volumen 
de trabajos iniciales de acondicio-
namiento y preparación de las ori-
llas y de acceso a la carretera, así 
como la construcción de unas losas 
de hormigón para colocar los dos 
estribos del puente, realizados por 
SACYR.

En cuanto a sus características, 
se trata de un puente de apoyos fi-
jos, de vigas de celosía y tablero 
metálico, ligero, modular, de gran 
resistencia, rápido tendido y larga 
vida útil, que proporciona solucio-
nes resistentes tanto para uso per-
manente como temporal.

Nota de prensa

ALDEA DEL FRESNO

FOTO: Antonio Botella.                     La ministra de Defensa en funciones, Margarita Robles, en Aldea del Fresno.

Robles agradece la rapidez y profesionalidad del Mando 
de Ingenieros en la instalación de un puente ‘Mabey’
La ministra de Defensa en funciones destaca el compromiso para construir los puentes provisionales
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“Tenemos que asumir la reparación y mantenimiento de 
toda la red de agua y alcantarillado, algo muy costoso y 
para lo que no estamos capacitados”

La catástrofe ocurrida el pasa-
do día 3 de septiembre, entre 
otros muchos daños, arrasó 

con la conducción general del agua 
a su paso por el Arroyo Grande, una 
tubería que iba enterrada a aproxi-
madamente 1,5 metros por debajo 
del lecho del arroyo. Según mani-
fiestan responsables municipales 
de Villamanta, se tuvo que tomar 
la decisión urgente de realizar una 
reparación provisional. “Era una 
reparación que en todo momento 
éramos conscientes que era muy 
frágil y estaba muy expuesta, pero 
era necesario tomar esa decisión o 
nos quedábamos sin agua durante 
un tiempo largo e indeterminado”.

Continuó la mala suerte de pa-
decer otra jornada de lluvias inten-
sas y esta canalización no aguantó 
y fue arrastrada de nuevo por la 
fuerza de las aguas, algo que esta-
ba dentro de las posibilidades. Se 
procedió a una nueva reparación 
urgente, esta vez se protegió de 

manera más eficaz, pero llegó otra 
jornada más de lluvias intensas y de 
nuevo el arroyo hizo de las suyas. 
“Ahora se ha reparado otra vez pro-
visionalmente, mucho más protegi-
da, pero siempre teniendo en cuenta 
que no es una solución definitiva. 
Desde principios de septiembre, 
también se está trabajando en una 
solución permanente, la cual no es 

nada fácil. Hemos barajado hasta 
cuatro alternativas, de las cuales ya 
se han descartado varias y optare-
mos por la que brinde mayor segu-
ridad y sea más viable”, manifiesta 
el alcalde, Mariano Núñez.

El regidor continúa explicando 
que “Villamanta se abastecía de 
pozos propios hasta el año 2012, si 
no recuerdo mal, en el que se co-

nectó el abastecimiento de agua al 
Canal de Isabel II. En ese momento 
se firmó un convenio con ellos, un 
convenio que no hemos entendido 
nunca. No podemos comprender 
cómo en ese convenio se llega al 
acuerdo de que el Ayuntamiento de 
Villamanta se queda con la distri-
bución y el alcantarillado, mientras 
el Canal asume la aducción y de-

puración. ¿Qué significa esto en la 
práctica? Que tenemos que hacer-
nos cargo de la reparación y man-
tenimiento de toda la red de agua 
y alcantarillado, algo muy costoso 
y para lo que no estamos capacita-
dos”.

Todo esto ha llevado a un total 
abandono del mantenimiento, reali-
zando únicamente las reparaciones 
urgentes del día a día, que cada vez 
son más costosas de llevar a cabo. 
Esto es lógico en algo tan com-
plejo y que no ha recibido ningún 
tipo de mantenimiento en muchí-
simos años. “Desde que tomamos 
posesión del gobierno de Villa-
manta, iniciamos conversaciones 
con Canal de Isabel II para avanzar 
en este convenio y modificarlo de 
manera que consideramos más ló-
gica. Lamentablemente, no será un 
proceso rápido ni gratuito. También 
estamos trabajando para recibir las 
urbanizaciones de Jirfa y Los Oli-
vos, además de algunas viviendas 
dispersas que tiene el municipio”, 
afirma el alcalde.

Redacción

VILLAMANTA

El alcalde, Mariano Núñez, denuncia el abandono por parte de las administraciones

El alcalde de Villamanta, Mariano Núñez, en las obras del Arroyo Grande.

Reabierto el tramo de la carretera M-501 dañada por la 
DANA entre Navas del Rey y Pelayos de la Presa

La Comunidad de Madrid re-
abrió al tráfico el 11 de octu-
bre el tramo de la carretera 

de titularidad autonómica M-501 
que permanecía cerrado desde el 
26 de septiembre por los daños que 
causó la DANA a un tubo de dre-
naje en esta vía. El anuncio de la 
reapertura lo hizo el 9 de octubre el 
consejero de Vivienda, Transportes 
e Infraestructuras, Jorge Rodrigo, 
durante su visita para comprobar el 
estado de las obras que afectaron a 
un kilómetro y medio de longitud 
en esta calzada, entre Navas del 
Rey y Pelayos de la Presa.

Estos trabajos, en los que el 
Gobierno regional ha invertido 
casi 400.000 euros, han consistido 
en reforzar el conducto de drena-
je mediante la inyección del micro 
hormigón, material puntero de alta 
resistencia y fraguado rápido que 

seca antes que el mortero tradicio-
nal, lo que ha permitido agilizar 
de forma considerable los plazos 
y disminuir con ello las molestias 
ocasionadas a los ciudadanos.

“Hemos ejecutado con la mayor 
celeridad posible las tareas necesa-
rias para restablecer la normalidad 
viaria sin escatimar recursos pre-
supuestarios y humanos”, destacó 
Rodrigo, resaltando el despliegue 
de 15 operarios y varios vehícu-
los de señalización y balizamiento 
para apuntalar la infraestructura 
afectada.

Esta actuación del Ejecutivo 
autonómico se ha desarrollado en-
tre los puntos kilométricos 44,4 y 
45,9 de la M-501, por donde cir-
culan a diario 33.000 vehículos, 
de los cuales un 22% es transporte 
pesado. Una vez abierta al tráfico, 
se seguirán acometiendo las labo-
res de drenaje para completar la 
intervención.

Nota de prensa

COMARCA

El consejero y los representantes municipales.

El alcalde, Luis Partida, acom-
pañado de la concejala de 
Seguridad y Protección Ci-

vil, Patricia Fernández, dio la bien-
venida a los miembros de la Policía 
Local de varios municipios que hoy 
han constituido en Villanueva de la 
Cañada la Agrupación de Guías Ca-
ninos de Policía Local de la Comu-
nidad Autónoma de Madrid. “Esta-
mos encantados de acoger en nues-
tro municipio el acto fundacional de 
esta agrupación, así como de formar 
parte de ella”, señaló el regidor.

En el acto estuvieron presentes 
concejales de la Corporación Muni-
cipal, así como el inspector jefe y su-
binspector de Policía Local de Villa-
nueva de la Cañada, Feliciano Sáez 
y Juan Amarilla, respectivamente, y 
el inspector jefe de San Sebastián de 
los Reyes, Antonio Zapata.

Tras formar en la plaza de Es-
paña junto a sus perros, los guías 

se reunieron en el Centro Cívico 
El Molino, donde constituyeron la 
nueva asociación, una entidad sin 
ánimo de lucro que tiene, entre sus 

objetivos, el intercambio de conoci-
mientos y experiencias relacionados 
con perros de trabajo y su tenencia. 
En la junta directiva de la agrupa-

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

ción formará parte, como vocal, el 
oficial responsable de la Unidad Ca-
nina de Policía Local de Villanueva 
de la Cañada.

Villanueva de la Cañada, miembro de la Agrupación de 
Guías Caninos de Policía Local de la Comunidad

La agrupación está compuesta 
por los guías caninos de las policías 
locales de Madrid, Móstoles, To-
rrejón de Ardoz, Coslada, Leganés, 
Getafe, Arroyomolinos, Moraleja de 
Enmedio, Majadahonda, San Loren-
zo de El Escorial, Collado Villalba, 
San Sebastián de los Reyes, Algete y 
Villanueva de la Cañada.

La Policía Local de Villanueva 
de la Cañada cuenta con una Unidad 
Canina desde el año 2015. Dicha 
unidad tiene como finalidad mejorar 
los servicios policiales, aumentando 
su eficacia y calidad, reforzando la 
seguridad en el municipio. Entre sus 
principales funciones se encuentran: 
prevenir el consumo de drogas, tan-
to en jóvenes como en adultos; rea-
lizar registros en vehículos y locales 
públicos; control y denuncia de in-
cumplimientos de ordenanzas relati-
vas a la tenencia de animales, apoyo 
en el área de Seguridad Ciudadana 
y colaboración con la Guardia Civil 
cuando sea requerido.



8
www.a21.es

Octubre 2023
www.a21.es

Octubre 2023 9ACTUALIDAD ACTUALIDAD

Hasta el 16 de junio, todos 
los niños adradenses que 
tenían edad de escolarización 
primaria, disfrutaron de ese 
parque

En fechas recientes se ha 
desmantelado el nuevo 
parque infantil de La 

Adrada. El partido de la oposi-
ción, Nuestra Tierra, ha emitido 
un comunicado como respuesta 
al gran número de consultas y 
mensajes que, desde el inicio 
de este mandato allá por el mes 
de junio, han recibido de mu-
chos vecinos, madres, padres, 
abuelas y abuelos de niños de 
La Adrada. En él, los concejales 

han creído oportuno informar 
de lo sucedido con ese parque 
del que, a día de hoy, queda úni-
camente un vestigio de tirolina.

Nuestra Tierra recuerda que 
durante el mandato 2019-2023, 
su equipo de concejales recibió, 
por parte de un grupo de padres 
y madres, una solicitud de am-
pliar el número de parques in-
fantiles en nuestro municipio. 
“Entendimos, y era evidente 
para cualquier vecino, que el 
parque infantil de La Nava se 
había quedado pequeño. Tene-
mos la gran suerte de que nues-
tro municipio ha crecido y te-
nemos más niños. También era 
una necesidad ampliar la oferta 
de elementos que pudiesen ser 
utilizados por los niños con 
edades de 10 a 14 años, ya que 
el parque del centro del pueblo 
se les quedaba pequeño”, mani-
fiestan en el citado comunica-
do.

Ante esta solicitud, buscaron 
un lugar adecuado para la insta-
lación del nuevo parque infantil 
y optaron por realizarlo frente 
al nuevo colegio “porque, tam-
bién por petición de grupos de 
padres y madres, con la oferta 
del servicio de comedor y algu-
nas actividades extraescolares 
en el mismo recinto escolar, 
sería conveniente que el parque 
estuviera ubicado en esa zona”. 
Recuerdan los ediles además 

que desde 2021 se ha ido in-
formando al consejo escolar de 
este proyecto, expresando sus 
miembros una gran aceptación 
del mismo.

“Iniciamos los trámites en 
2021, solicitando permiso a la 
Junta de Castilla y León (Medio 
Ambiente) para poder instalar 
un parque infantil en esa zona. 
Este permiso no se recibió hasta 
septiembre de 2022; inmediata-
mente, solicitamos presupues-
tos a 3 proveedores para los 
distintos elementos del parque 
y la secretaria aprobó uno de 
los presupuestos (el del precio 
más económico) y se procedió 
a la compra de esos elementos 
a finales del 2022. La tirolina 
ya se había adquirido en 2021 
a través de una subvención. El 
tobogán grande fue contratado a 
principios de 2023 con otro pro-
veedor especialista en la mate-
ria (durante este proceso, in-
cluso llegamos a contactar con 
empresas alemanas buscando la 
mejor calidad-precio)”.

Encargaron además un estu-
dio topográfico para la instala-
ción del tobogán grande. “Cabe 
destacar que cuando se compran 
elementos de esta envergadura, 
se pueden adquirir con o sin 
montaje. Optamos por no pagar 
el montaje ya que eso elevaría 
el precio a más de 20.000 euros. 
Teníamos la suerte de contar 
con un gran equipo de trabaja-
dores en el Ayuntamiento que 
podrían instalar los elementos 
de manera solvente bajo la su-
pervisión de los técnicos”, aña-
den.

Con los técnicos y el jefe 
de los trabajadores del ayunta-
miento, se analizó dónde ubicar 
los diferentes elementos y se 
procedió a la instalación de los 
mismos, pieza por pieza, siem-
pre y cuando los trabajadores 
tuviesen un hueco en sus apre-
tadas agendas para hacerlo. Por 
eso, se colocaron los elementos 
uno a uno en un espacio de va-
rios meses. El resultado fue la 
construcción de un parque mo-
derno, distinto a los que se pue-
den encontrar por la zona, en un 
entorno natural y con unas vis-
tas espectaculares de la sierra.

En el comunicado, los ediles 
quieren aclarar algunas afirma-

ciones que, según ellos, no son 
ciertas: “que los técnicos no sa-
bían nada del parque es rotun-
damente falso. La solicitud del 
permiso a Medio Ambiente para 
ubicar el parque en ese monte, 
la contratación del estudio to-
pográfico y hasta la ubicación 
de cada elemento fueron he-
chos por los técnicos del ayun-
tamiento”. Además, prosiguen, 
“el parque está en medio de un 
camino muy transitado, lo que 
es obviamente falso. Hay un 
camino junto a los elementos 
instalados en la parte más alta. 
Una vía de casi nulo tránsito, 
sin ningún peligro para los ni-
ños y por la que pueden acceder 
camiones de incendios al haber 
espacio suficiente. El parque 
no estaba homologado: también 
falso. Cada uno de los elemen-
tos que se instalaron contaba 
con su homologación corres-
pondiente. Las cuestiones que 
hay que tener en cuenta para 
la instalación y homologación 
de un parque infantil son: altu-
ra adecuada de los elementos, 

espacio entre los elementos, 
el material utilizado, la resis-
tencia y la durabilidad de las 
piezas, y que el suelo instalado 
debajo de los equipos de juego 
presente una superficie de im-
pacto que reduzca (nunca elimi-
na) el riesgo de lesiones en caso 
de caídas”.

El comunicado sigue mati-
zando que ante la afirmación 
de que es un parque inseguro 
es falsa. Este parque siempre 
fue concebido como un par-
que en la naturaleza, al igual 
que otros muchos que se están 
construyendo en pueblos y ciu-
dades importantes sin queja de 
los políticos de turno. Además, 
se quitaron las piedras que es-
taban en el área de caída, pero 
sin eliminar piedras del monte, 
respetándolo. El parque fue in-
augurado sin cumplir normati-
vas: falso. Ese parque nunca fue 
inaugurado oficialmente porque 
faltaba una corrección simple 
en la titularidad y una única 
cosa más: una capa de arena, 
grava o corteza de pino en el 

espacio de seguridad de cada 
juego (nunca caucho, rompería 
el atractivo natural del lugar)”.

Para los comunicantes es 
importante recalcar esto “ya 
que eso es lo único que decía 
que faltaba aquel informe que 
colgó nuestro ayuntamiento en 
junio, tan simple como un ca-
mión de grava y hubiera estado 
solucionado. Por eso nos pre-
guntamos: ¿no sería mejor sim-
plemente añadir ese material y 
no desmontar el parque entero? 
¿Si en su casa tienen una gote-
ra tirarán la casa entera en lu-
gar de arreglarla? ¿Creen que 
se puede jugar así con el dinero 
de todos y con la ilusión de los 
más pequeños?”.

Hasta el 16 de junio, todos 
los niños adradenses, incluyen-
do todos los hijos de concejales 
que tenían edad de escolariza-
ción primaria, disfrutaron de 
ese parque.

“La guerra política a la que 
están dedicando tantos esfuer-
zos los miembros del equipo de 
gobierno, en especial los tres 
alcaldes que lo dirigen es una 
cosa y nuestro pueblo, nues-
tros vecinos y especialmente 
nuestros niños son otra. Nues-
tros niños merecen respeto y 
tener otro parque, un parque 
que ya habían disfrutado y los 
tres mandatarios se lo han arre-
batado. Los elementos ya están 
comprados y no valen esas re-
curridas y falsas excusas econó-
micas”, recuerdan los ediles de 
Nuestra Tierra.

Desde este partido exigen 
que se vuelva a montar el par-
que. Es ridículo que elemen-
tos cuyo valor asciende a unos 
€30,000 estén guardados en el 
Punto Limpio y que nuestro 
único parque este desbordado 
de niños. Otra de sus exigen-
cias es que se respete el trabajo 
realizado por anteriores corpo-
raciones y que ha sido tan bien 
recibido por niños y familiares. 
Piden que “se respete el trabajo 
de los empleados municipales, 
y que se centre de una vez este 
equipo de gobierno en avanzar 
y abandone la política bélica 
que practican, que abandone la 
senda de destrucción del trabajo 
realizado que tan buenos frutos 
ha dado a La Adrada”.

Nota de prensa
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Se procede al desmantelamiento del parque 
infantil del colegio
 Los concejales del partido Nuestra Tierra lo califican de “desastre consumado”

Enorme tobogán que estaba instalado en el parque.

La Comunidad de Madrid 
pone en marcha una nueva 
línea de ayudas directas 

para los municipios de menos de 
20,000 habitantes de la región y 
mancomunidades de un mínimo 
de diez consistorios. Su objetivo 
es apoyar especialmente a aque-
llos con menos de 5,000 habitan-
tes, así como a las agrupaciones 
de corporaciones locales, para cu-
brir gastos vinculados a sus com-
petencias y garantizar la pres-
tación de los servicios públicos 
esenciales. Se prevé que la cuan-
tía de esta subvención ascienda a 
más de 20 millones de euros para 
las anualidades de 2024 y 2025.

El Consejo de Gobierno de la 
Comunidad de Madrid ha apro-
bado, en su reunión celebrada 

hoy, las normas que regulan el 
Plan de Cooperación a las Obras 
y Servicios Municipales de la Co-
munidad de Madrid y al que po-
drán acogerse 144 localidades y 

mancomunidades de más de diez 
municipios.

Estas ayudas del Ejecutivo 
autonómico contribuirán a la co-
hesión local, económica y social 

Nota de prensa
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de los municipios. Suponen el eje 
central de la Dirección General de 
Reequilibrio Territorial, depen-
diente de la Consejería de Presi-
dencia, Justicia y Administración 
Local, quien será la encargada de 
gestionarlas.

Entre las actuaciones con-
templadas en este proyecto se 
encuentran las inversiones en in-
fraestructuras o la adquisición de 
inmuebles; obras de demolición 
de edificios de titularidad pública 
dentro del casco urbano destina-
dos a la posterior prestación de 
servicios municipales básicos; 
y obras de conservación de edi-
ficios municipales para centros 
sanitarios, docentes o deportivos. 
También se incluyen aquellas que 
tienen que ver con la eliminación 
de barreras arquitectónicas y me-
jora de la accesibilidad.

Nueva línea de ayudas directas para 
municipios de menos de 20.000 habitantes
El Consejo de Gobierno aprueba las normas reguladoras del Plan de 
Cooperación de las Obras y Servicios Municipales de la iniciativa 

Los consejeros Miguel Ángel García y Rocío Albert, en la rueda de prensa 
tras el consejo de Gobierno.

Menos desempleo 
en septiembre

Durante el mes de septiembre, 
la cifra de personas desem-
pleadas en San Lorenzo de 

El Escorial se situó en 748, 35 menos 
que el año anterior en este mismo 
periodo; continúa, por ello, la ten-
dencia anual de descenso del desem-
pleo, tras el aumento que se produjo 
durante la pandemia. El servicio de 
intermediación laboral de la Agencia 
de Municipal de Colocación, en su 
cuarto año de actividad, ha consegui-
do 85 colocaciones en lo que va de 
año, 33 más que en el mismo periodo 
de 2022, lo que supone un aumento 
del 38%. La Agencia de Colocación 
Municipal trabaja anualmente con 
aproximadamente 1.100 altas nue-
vas de personas desempleadas, y en 
la actualidad tiene registradas 459 
empresas, que le ofrecen sus vacan-
tes para que les ayuden a encontrar 
a los trabajadores que necesitan. La 
concejalía de Empleo recuerda que 
para optar a las diferentes ofertas que 
se publican en la Agencia de Colo-
cación Municipal es necesario estar 
inscrito en el Portal de Empleo

SAN LORENZO
DE EL ESCORIAL
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Campaña “histórica” del Plan INFOMA 2023 con 
una reducción del 60% de incendios forestales

El 10 de octubre, la presi-
denta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso, 

hizo balance del Plan de Protec-
ción Civil contra Incendios Fores-
tales regional (INFOMA), que se 
ha extendido del 1 de junio al 30 
de septiembre, una campaña “his-
tórica” con una reducción de más 
del 60% de fuegos respecto a 2022. 
Así lo explicó desde el parque de 
Bomberos de Las Rozas de Ma-
drid, donde dejó detallado que, en 
total, en este periodo, se han regis-
trado 76 fuegos frente a los 199 de 
la temporada anterior. En cuanto 
al espacio quemado, de las 26,49 
hectáreas totales, tan solo un 8% 
-2,26- corresponden a superficie 
arbolada. Además, más del 92% 
se quedó tan solo en conatos, por 
no superar la hectárea afectada, 
únicamente seis rebasaron esta di-
mensión y únicamente uno llegó a 
más de diez.

Según explicó Díaz Ayuso, 
“un año más la Comunidad de 

Madrid ha respondido de manera 
eficaz y certera en la lucha contra 
los incendios forestales, el mayor 
riesgo natural al que se enfrenta 
el campo español, sobre todo en 
verano”. “Para prevenir y comba-
tirlo es necesario el concurso de 
la Administración, de los mejores 
servicios públicos de emergencia, 
de una profesionalidad intachable, 
capaces de proteger el entorno y la 
vida, que es lo más importante que 
tenemos”, añadió. 

Para la presidenta, el Plan IN-
FOMA 2023 ha demostrado que 
se pueden prevenir y gestionar con 
“garantías las catástrofes” y con 
una batería de actuaciones puesta 
en marcha a lo largo del año, que 

es cuando se trabaja en la preven-
ción por defender nuestro patrimo-
nio natural mientras escuchamos a 
los que saben, a los que se juegan 
la piel cada día y poniendo todos 
nuestros recursos disponibles a su 
servicio”.

Datos en lo que va de año
 Las cifras también bajan en los 

nueve primeros meses de 2023 con 
un total de 185 fuegos en la región, 
que suponen el 2,67% de los 6.918 
registrados en el territorio nacional. 
Además, hasta el 30 de septiembre, 
en la Comunidad de Madrid más 
del 84% fueron conatos, situando a 
la región 15 puntos por encima de 
la media nacional -69%-.

Los municipios más afectados 
han sido Talamanca de Jarama, con 
25,3 hectáreas; seguido de Fuen-
te el Saz de Jarama, con tuvo dos 
siniestros, uno con 20 hectáreas y 
otro de 10; Ciempozuelos también 
sufrió dos, de 13 y 12 respectiva-
mente, y San Martín de la Vega, 
con 11.

En cuanto al número de hectá-
reas quemadas en estos primeros 

meses ha sido 191,9, de las que 
solamente 4,41 corresponden a 
superficie arbolada, reduciéndose 
asimismo el de arrasadas por el 
fuego con respecto al pasado año: 
443 hectáreas menos.

De estos resultados se extrae un 
pico de incendios durante la pasa-
da primavera, debido a las escasas 
precipitaciones que se produjeron 
en el primer trimestre del año. Por 
este motivo, la Agencia de Segu-
ridad y Emergencias Madrid112 
(ASEM112) cuenta durante todo 
el año con retenes mixtos -de pre-
vención y extinción- reforzando 
durante la época de peligro medio 
y alto los 25 que se encuentran a 
disposición anualmente, para que 
pueda haber doble dotación.

Cerca de un 10% más de re-
cursos

El Ejecutivo regional ha inver-
tido en el Plan INFOMA 2023 un 
total de 44,6 millones de euros y 
ha contado con 5.775 profesiona-
les, cerca de un 10% más que el 
año pasado, repartido entre bom-
beros, agentes forestales, personal 

de vigilancia, apoyo a la extinción, 
profesionales de medios aéreos, 
brigadas forestales, efectivos de 
los equipos de maquinaria pesada 
y Protección Civil, que cuenta con 
los recursos del Equipo de Res-
puesta Logística Inmediata (ERI-
VE).

El Gobierno madrileño activó, 
además, las campañas #StopIn-
cendios e #INFOMA23 en las re-
des sociales de la ASEM112, para 
ofrecer a los ciudadanos conteni-
dos divulgativos enfocados a la 
autoprotección contra el fuego, así 
como en materia de prevención de 
incendios forestales a través de los 
distintos medios de comunicación. 
Ambas acciones han permanecido 
activas hasta el 30 de septiembre 
(fecha en la que finaliza la época 
de peligro alto) y se han difundido 
vídeos e infografías con recomen-
daciones elaboradas por el Cuerpo 
de Bomberos, los agentes foresta-
les y personal de la sala de opera-
ciones Madrid 112, como medidas 
de sensibilización y concienciación 
medioambiental.
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La Agencia de Seguridad y Emergencias Madrid112 ha desplegado 5.775 profesionales

Nueve de cada diez fuegos 
en la Comunidad de Madrid 
se han quedado este verano 
en conatos por no superar 
la hectárea afectada

FACUA-Consumidores en Ac-
ción ha detectado diferencias 
de hasta un 251,6% en las ta-

rifas de la Inspección Técnica de Ve-
hículos (ITV) obligatoria para los tu-
rismos con motor de gasolina y de un 
347,8% en los vehículos diésel, de-
pendiendo de la comunidad autóno-
ma en la que se realice. La Comuni-
dad de Madrid, donde el servicio está 
liberalizado y las tarifas se fijan sin 
regulación autonómica, es el territo-
rio con el precio de ITV más alto para 
los turismos de gasolina, 51,44 euros 
de media, y diésel (65,51 euros).

El precio medio de la ITV en 
las diecisiete comunidades autó-
nomas en la actualidad es de 35,45 
euros para los turismos de gasolina 
(un 3,1% menos que en 2022) y de 
43,01 euros para los equipados con 
motor diésel (un 1,7% menos que el 
año anterior). Estas bajadas se han 
visto motivadas principalmente por 
las rebajas en la Comunidad Valen-
ciana y Extremadura. Así, las tarifas 
de ITV en la Comunidad Valenciana 
se han visto disminuidas tras la re-
cuperación del servicio por parte de 
la administración pública (tras años 
de privatización) y la eliminación de 
la prueba de ruidos, mientras que el 
Gobierno de Extremadura ha deci-
dido bonificar hasta en un 50% los 
precios durante este 2023.

El análisis de la asociación reco-
ge las tarifas de la ITV de turismos, 
tanto diésel como gasolina con catali-
zador (los no catalizados tienen cada 
vez menos presencia en el parque 
automovilístico de España), así como 
de motocicletas. Los precios recogi-
dos incluyen el 21% de IVA (o el 7% 
del IGIC canario, el 9% del IPSI de 
Ceuta y el 4% del de Melilla), pero no 
la tasa de Tráfico, establecida en 4,18 
euros para todas las inspecciones.

Gasolina
La Comunidad de Madrid, don-

de el servicio está liberalizado y las 
tarifas se fijan sin regulación auto-
nómica, es el territorio con el precio 
de ITV más alto para los turismos de 
gasolina: 51,44 euros de media. Le 
siguen Euskadi con 50,91 euros (que 
repite en segunda posición), y Ceuta 
(50,14 euros), que también ocupó el 
tercer lugar en 2022. Las tarifas más 
económicas corresponden este año a 
las estaciones de Extremadura, debi-
do a la bonificación de hasta el 50% 
que ha aprobado el gobierno autonó-
mico: 14,63 euros para las estaciones 
de la Administración y 18,58 para 
las privadas (allí convive un modelo 
mixto). Mallorca cae a la segunda po-
sición (en Baleares la gestión depen-
de de cada Consejo insular) con 17,01 
euros; y le siguen Andalucía (26,19 
euros para los vehículos de menos de 
1.600 centímetros cúbicos y 35,40 eu-
ros en el resto) y Murcia (26,48 euros 
en la única estación explotada direc-
tamente por el Gobierno autonómico, 
en la localidad de Alcantarilla).

Diésel
En cuanto a los diésel, la Co-

munidad de Madrid sigue siendo la 
más cara, con 65,51 euros. Le siguen 
Ceuta (59,48 euros), las estaciones 
privadas de Murcia, con 53,46 euros, 
y Cantabria (53,24 euros). En cuanto 
a las tarifas más bajas para las ITV 
de los turismos diésel, vuelven a ser 
las de las estaciones de Extremadura 
(14,63 euros para las de la Adminis-
tración y 18,58 para las privadas), las 
de Andalucía para turismos de me-
nos de 1.600 cc. (30,79 euros), las de 
Mallorca (30,92 euros) y la estación 
pública de Murcia (35,08 euros).

Motocicletas
La tarifa media de las tarifas para 

pasar la ITV de una motocicleta en las 
diecisiete comunidades autónomas es 
de 21,50 euros (un 2,2% más que en 

2022). En esta categoría, la diferencia 
entre la más cara y la más económi-
ca llega a alcanzar un 355,4%. Las 
más caras están en la Comunidad de 
Madrid, donde el precio medio de las 
estaciones comparadas por FACUA 
- tienen las tarifas liberalizadas - es 
de nada menos que 46,50 euros. En el 
otro extremo, Mallorca, donde pasar 
la ITV cuesta 10,21 euros.

Evolución tarifaria
El análisis de las ITV realizado 

por FACUA este año refleja que sólo 
un tercio de las tarifas (6 de 20, un 
30%) han sido congeladas y no su-
fren variaciones respecto de 2022, 
mientras que otras dos - Extremadu-
ra y Comunidad Valenciana -, bajan 
con respecto al año pasado. La mayor 
subida se ha dado en la tarifa de la 
estación pública de Alcantarilla, en 
Murcia, un 18,7% para los turismos 
de gasolina. Le siguen La Rioja con 
un 14,2%, y las privadas de Murcia, 
con un 11,8%. Por el contrario, Co-
munidad Valenciana ha experimen-
tado una bajada con respecto a las 
tarifas de 2022, del 23,2% para los 
vehículos de gasolina y del 17,8% 
para los diésel, y en Extremadura la 
bonificación del gobierno autonómi-
co las ha reducido en un 50,0% y un 
48,8%, respectivamente.

Servicio liberalizado en Ma-
drid

La Comunidad de Madrid, la 
más cara en términos absolutos en 
relación al precio de la ITV tanto 
para diésel como para gasolina, tie-
ne el servicio de Inspección Técni-
ca de Vehículos liberalizado y por 
tanto las tarifas no están reguladas 
por la administración autonómica. 
En este sentido, cada empresa cobra 
los precios que estima oportunos, si 
bien sobre las tarifas publicadas en 
cada estación de ITV la mayor par-
te de las empresas aplican diferentes 
descuentos para tratar de atraer más 
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clientes, en función de los horarios a 
los que se solicite la cita previa para 
la inspección o si se contrata a través 
de medios telemáticos. Estos des-
cuentos no han sido tenidos en cuenta 
por FACUA a la hora de realizar este 
estudio, debido a su heterogeneidad.

Según las tarifas publicadas por 
cada concesionario de ITV en la Co-
munidad de Madrid, el precio medio 
de la inspección es de 51,44 euros en 
los coches de gasolina (3,8% más que 
en 2022), cifra que se encuentra un 
45,1% por encima de la media espa-
ñola, y de 65,51 euros en los coches 
con motor diésel, lo que representa 
un 22,5% más que la media nacional.

Modelos de explotación
En la mayor parte de las comu-

nidades autónomas existe el régimen 
de concesión pública para la explota-
ción de las estaciones de ITV, salvo, 
como se ha indicado, en Madrid, 
donde son privadas, y algunas otras 
en las que las explota directamente la 
administración autonómica a través 
de empresas públicas. Es el caso de 
Andalucía (Veiasa) o Asturias (Itva-
sa).

En la Comunidad Valenciana, la 
Generalitat aprobó en julio de 2022 
que la gestión de la Inspección Téc-
nica de Vehículos (ITV) volviese a 
ser pública una vez concluyó la con-
cesión de las empresas privadas que 
se encargan de las revisiones periódi-
cas desde hace 25 años. La puesta en 
marcha de la nueva sociedad comen-
zó el 31 de diciembre de 2022.

En la Región de Murcia y en Ex-
tremadura conviven algunas estacio-
nes de carácter público, explotadas 
directamente por la administración, 
con otras privadas, que funcionan 
en régimen de concesión o autoriza-
ción. En ambos casos existen dife-
rencias notables en los precios de las 
inspecciones, pues a la cantidad que 
se cobra en las estaciones de carác-

ter público, por tratarse de tasas y no 
precio, no se les aplica el IVA.

En Mallorca, que cambió su mo-
delo en 2020, gestiona directamente 
el Consell Insular a través de una em-
presa privada (General de Servicios 
SA).

Sistemas tarifarios distintos
Andalucía es, por otro lado, la 

comunidad autónoma que ofrece un 
sistema tarifario más complejo. En 
este sentido, hace una distinción de 
los vehículos no sólo en función de si 
son propulsados por motores de ga-
solina o diésel, sino de su cilindrada. 
Así, fija una tarifa de 26,19 euros para 
los turismos de gasolina con motores 
de menos de 1.600 centímetros cúbi-
cos y de 35,4 euros para los de mayor 
cilindrada. En el caso de los turismos 
diésel ocurre algo similar. La Junta de 
Andalucía fija una tarifa de 30,79 eu-
ros para los coches de menos de 1.600 
centímetros cúbicos y de 40 euros 
para el resto. En el extremo opuesto 
se encuentra Extremadura, donde 
existe una única tarifa para todos los 
vehículos, con independencia de su 
cilindrada y de si son de gasolina o 
diésel. Así, en las estaciones de ITV 
de la comunidad extremeña la tarifa 
es de 14,63 euros (si se trata de algu-
na estación explotada directamente 
por la administración autonómica) 
o de 18,58 euros (en el caso de las 
estaciones en régimen de concesión 
administrativa).

En general, existe una enorme 
heterogeneidad con respecto al modo 
en que cada comunidad autónoma 
fija sus propias tarifas de ITV. Y ello, 
a pesar de que las inspecciones se en-
cuentran reguladas por una normati-
va estatal, por lo que en todas ellas el 
procedimiento para la ITV es exacta-
mente el mismo que viene recogido 
en el Real Decreto 920/2017 de 23 
de octubre, que regula la Inspección 
Técnica de Vehículos en toda España.

Madrid, la región con la ITV más cara en 2023
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Cuatro nuevos agentes de 
Policía Local

EL ESCORIAL

Se incorporarán una vez finalicen el período de prácticas

En el Pleno Ordinario cele-
brado el día 18 de octubre, 
el Equipo de Gobierno del 

Partido Popular aprobó por mayoría 
absoluta una subida del IBI munici-
pal del 28,48 %. Este pasó del 0,467 
al 0,60 que se encontraba anterior-
mente.

La modificación de la ordenan-
za del IBI se va a realizar sin haber 
realizado previamente un informe 
económico por parte de los técnicos 
del Ayuntamiento. Por lo tanto, no 
parece suficientemente justificado 
ese incremento en el tipo impositivo 
al 0,60.

Durante el Pleno, los conceja-
les de la oposición preguntaron a 
la concejala de Hacienda sobre qué 
estudio económico se habían basa-
do para subir el IBI. No recibieron 
una contestación clara por parte de 
la misma, quien reconoció la inexis-
tencia de informes económicos que 
amparen dicha subida.”

Tampoco existe una previsión 
sobre lo que se va a recaudar con 
esta nueva subida impositiva. Por 
lo tanto, no queda claro cuál será 
el impacto económico en las arcas 
del Ayuntamiento. No obstante, 
se sabe cuál será el efecto en el 
próximo recibo a pagar del IBI en 
el año 2024. Por ejemplo, un veci-
no que actualmente pagaba un IBI 
de 500 € va a pagar casi 650 €, o 
si pagaba 700 €, ahora pagará más 
de 900 €. Todo esto en un contex-
to económico actual de inflación 
y subidas continuas de tipos de 
interés.

A esto hay que añadir la reper-
cusión que ha tenido la DANA so-
bre el municipio de Villa del Pra-
do, afectando a sus agricultores, 
comercios y vecinos en general. 
Han visto cómo se ha incremen-
tado considerablemente el gasto 
en combustible. Con esta subida, 
Villa del Prado pasa a ser uno de 
los municipios con el IBI más ele-
vado de la Comunidad de Madrid.

Redacción

VILLA DEL PRADO 

El Ayuntamiento sube 
el IBI casi un 30 %

Este es el tercer año que, 
patrocinado por el Ayun-
tamiento y en colabora-

ción con la Asociación Española 
Contra el Cáncer, se organiza el 
concurso RobledoenRosa en la 
que la mayoría de los estableci-
mientos de la localidad se tiñen 
de rosa ayudando así entre todos 

a visibilizar la enfermedad y 
concienciar sobre la investiga-
ción y prevención.

El sábado 21 de octubre se 
celebró la I Ponte en Marcha 
contra el Cáncer. La marcha con-
sistió en hacer un tranquilo reco-
rrido por la localidad en el que 
todo el mundo pudo participar 
terminando a ritmo de zumba en 
la Plaza de España. Un Robledo-

Redacción

ROBLEDO DE CHAVELA

RobledoenRosa 2023

enRosa 2023 rotundo éxito tanto 
por el número de participantes 
como por el importe económico 
obtenido. Casi 2.000 euros.

La recaudación total desti-
nada íntegramente a la AECC 
es de: 1915,43 euros de los cua-
les 568,83 euros han sido dona-
dos por comercios locales. El 
Ayuntamiento ha subvencionado 
la campaña con 635 euros para 
apoyar y contribuir en la inves-
tigación.

Tanto el Consistorio como los 
representantes de la AECC agra-
decen inmensamente la colabo-
ración de los establecimientos 
con su decoración, la generosi-
dad de los proveedores que dona-
ron sus productos, la implicación 
de los voluntarios por organizar 
la campaña, y la solidaridad de 
todos los Robledanos y Visitan-
tes que unen fuerzas contra la 
enfermedad. 

GRACIAS ROBLEDO.

Un año más el municipio se suma a la campaña contra el 
cáncer de mama

El pasado 19 de octubre, 
cuatro nuevos agentes 
juraron su cargo como 

funcionarios de carrera en 
prácticas en presencia del al-
calde y responsable de Policía 
Local, Antonio Vicente. Se tra-
ta del primer paso para su fu-
tura incorporación al cuerpo de 

policía local de El Escorial. To-
dos ellos fueron seleccionados 
a través de la oferta de empleo 
público de 2019 y superaron 
con éxito un riguroso proceso 
de selección y formación. Aho-
ra, se embarcarán en un curso 
de formación de no menos de 
625 horas lectivas en el Institu-
to de Formación Integral en Se-
guridad y Emergencias (IFISE) 

de la Comunidad de Madrid. 
Durante este período, adquiri-
rán las habilidades y conoci-
mientos necesarios para des-
empeñar sus funciones. Se es-
pera que en aproximadamente 
seis meses estos cuatro nuevos 
agentes se incorporen al cuerpo 
de policía local de El Escorial, 
reforzando así la seguridad en 
la localidad.

Nota de prensa

Se debe cumplir la normativa en 
las actividades micológicas

COMUNIDAD DE MADRID

En dos años se ha 
reducido al 50% la 
deuda municipal

En el momento en que José 
María Barrado llegó a la 
alcaldía de Villanueva de 

Perales en marzo de 2020, se en-
contró con un panorama desolador 
en lo que respecta a la situación 
financiera del Consistorio. Los 
primeros meses de gobierno, pese 
a la difícil gestión municipal por 
el Decreto de Estado de Alarma 
por la Pandemia, se dedicaron a 
recopilar información y datos so-
bre una nefasta gestión financiera 
de anteriores equipos de gobierno. 
Entre otros muchos gastos pen-
dientes de pago, nos encontramos 
con un pago pendiente que venía 
del año 1997 por la urbanización 
del polígono industrial, por un im-
porte de 565.000 €. Una deuda que 
generaba unos intereses desorbita-
dos año tras año. Había otra deuda 
pendiente referente también a este 
polígono industrial por un importe 
de 106.000 € que correspondía a 
unas parcelas propiedad del ayun-
tamiento que se vendieron de for-
ma indebida, por lo cual se tuvo 
que devolver el importe ingresado 
más intereses. En facturas pen-
dientes de pago de ejercicios ante-
riores nos encontramos (en los ca-
jones) con una deuda de 620.000 
€. Deuda que el anterior equipo 
de gobierno GVVP (PODEMOS) 
decidió no pagar al considerar 
que ellos no la habían generado. 
A todo esto le tuvimos que sumar 
la deuda con entidades de crédi-
to por un importe de 2.835.000 € 
correspondiente al Plan de Pago 
a Proveedores que se firmó en el 
año 2012. Sumando todo esto, nos 
encontramos con la triste realidad 
de que este ayuntamiento tenía 
una deuda real de 4.126.000 €, 
junto con unos presupuestos pro-
rrogados desde el año 2016, los 
cuales no reflejaban la realidad 
económica existente. Otro proble-
ma añadido y que ningún equipo 
de gobierno anterior había ni tan 
siquiera intentado, era poner solu-
ción a la morosidad en el pago de 
los impuestos municipales, donde 

el saldo acreedor era a principio 
de 2020 de 510.000 €. Ante esta 
situación tan dantesca, económi-
camente hablando, el equipo de 
gobierno se puso a trabajar para 
que de una forma responsable, 
austera y eficiente se pudiese ha-
cer frente a este problema que te-
nía a este ayuntamiento en el caos 
económico. La primera medida 
que se tomó al respecto fue recla-
mar el pago de dichos impuestos 
para evitar así la prescripción. A 
partir de aquí se aprobaron unos 
nuevos presupuestos acordes a la 
situación económica real de este 
ayuntamiento. Presupuestos que 
se siguieron aprobando durante 
los siguientes años. Con una pre-
sentación favorable en la Cámara 
de Cuentas los años 2020 y 2021. 
Se negoció con OHL, que era la 
empresa que urbanizó el polígono 
industrial, para pagar esa deuda, 
la cual fue liquidada a finales de 
2020. Se liquidó la deuda con la 
empresa a la que se le vendieron 
las parcelas industriales de forma 
indebida. Se negociaron planes de 
pago con numerosas empresas; 
entre ellas Elecnor y Grupo %, las 
empresas de suministro energéti-
co y gestión de la Escuela Infan-
til, respectivamente. Y con gran 
esfuerzo se fueron pagando las 
facturas de los ejercicios anterio-
res, las cuales estarán liquidadas 
a final de este año 2023, con la 
gestión financiera ejecutada has-
ta el momento. Y con el pago en 
diciembre de la cuota del présta-
mo por el pago a proveedores, el 
ayuntamiento de Villanueva de 
Perales pasará de tener una deuda 
de 4.126.000 € en marzo de 2020 a 
tener una deuda de 1.992.500 € en 
diciembre de 2023, lo que supone 
el pago de más del 50% de la deu-
da que se encontró el alcalde, José 
María Barrado, hace 3 años. Con 
todo ello, seguiremos trabajando 
para que en los próximos años 
esta deuda ocasionada por malas 
políticas financieras de equipos de 
gobierno anteriores desaparezca y 
podamos estar en la senda del pro-
greso.

Nota de prensa
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El actual alcalde se encontró más de 
4.000.000 millones de euros de deuda 
en las arcas mucipales en marzo del 
2020

La Comunidad de Madrid 
recuerda la obligación de 
cumplir la normativa am-

biental en la recogida de setas 
coincidiendo con la temporada 
alta de su recolección en otoño. 
El Cuerpo de Agentes Forestales 
regional es el encargado de velar 
por el cumplimiento de la regu-
lación, efectuando controles de 
las especies acopiadas, su peso 
y el lugar de recolección, con el 
fin de asegurar la explotación 
sostenible de este recurso natu-
ral. En caso de incumplimiento, 
se procede al decomiso y a las 
correspondientes denuncias.

La Consejería de Medio Am-
biente, Agricultura e Interior, a 

través de la Dirección General 
de Biodiversidad y Gestión Fo-
restal, ofrece una serie de reco-
mendaciones en las que se indi-
ca la importancia de asegurarse 
de que la actividad se está de-
sarrollando dentro de un monte 
público señalizado a su entrada. 
Además, debe contar con el con-
sentimiento del propietario si se 
trata de una finca particular.

En el caso del Parque Nacio-
nal de la Sierra de Guadarrama, 
existe una regulación específica 
que determina que no se puede 
realizar esta actividad en ningún 
terreno forestal que no tenga un 
plan de aprovechamiento mico-
lógico. Respecto al año pasado, 
se ha ampliado el número de 
municipios con normativa es-

pecífica, uniéndose a Rascafría, 
Miraflores de la Sierra y Lozoya 
del Valle. Para estos espacios, es 
necesario obtener una licencia 
en el ayuntamiento correspon-
diente.

Asimismo, desde el Ejecu-
tivo autonómico se advierte del 
riesgo que supone la recolección 
de setas sin conocer los tipos 
existentes. La región cuenta con 
una gran variedad de hongos, 
pero es necesario identificarlos 
correctamente, ya que algunos 
son tóxicos y venenosos, pu-
diendo ser mortales. Por ello, se 
deben recoger solo aquellos de 
los que se tenga la absoluta se-
guridad de que son comestibles 
y, en caso de duda, consultar a 
un experto.

Nota de prensa
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Mujeres de Madrid: saber latines

El siglo XV estuvo protagoni-
zado por varias mujeres que 
tarde o temprano terminaron 

apareciendo por Madrid, población 
que, aún joven, se encaramaba sobre 
dos colinas gemelas: la colina de Pa-
lacio y la de las Vistillas, separadas 
por un barranco, el de San Pedro, 
que colmatado en su vaguada, reci-
bía el nombre de la iglesia que aún 
hoy se conoce como San Pedro el 
Viejo, muy cerca del arroyo donde 
se situaban unas tenerías y un ham-
man, negocios ambos, los tintes y 
los baños, de profunda raigambre 
morisca. Pero a finales del mencio-
nado siglo XV, fue, en concreto, en 
aquel año de 1492 en el que tantas 
cosas acontecieron para la historia 
de aquella España que empezaba a 
convertirse en un reino europeo y 
renacentista donde destacó la obra 
de dos reyes matrimoniados que 
andaban colocando las bases de un 
reino poderoso y de un Imperio que 
dirigió durante dos siglos los desti-
nos de Europa.

Enrique IV tuvo poca suerte en 
su reinado y con las mujeres menos 
y ellas menos con él. Estuvo casa-
do con Blanca de Navarra, pero su 
carácter débil y pusilánime hicieron 

Miguel A. Martínez Artola que parte de la nobleza se levantase 
contra él intentando arrebatarle títu-
los, favores y posesiones a cargo de 
la corona. El primer matrimonio de 
Enrique fue un fracaso y fue disuel-
to alegándose que nunca se había 
consumado. El segundo, llevado a 
cabo con Juana de Avis, infanta de 
Portugal, fue aún más desastroso 
pues parte de la nobleza hizo correr 
el bulo de que la niña habida por la 
reina no era del rey sino de su valido 
don Beltrán de la Cueva. Aquí co-
menzó el principio del fin para don 
Enrique al que sus enemigos comen-
zaron a apodar el Impotente.

Enrique IV fue un gran favore-
cedor de Madrid, donde gustaba de 
pasar largas temporadas, y donde 
su única hija, Juana de Trastámara 
había visto la luz. Los nobles levan-
tiscos a cuyo frente estaban Juan 
Pacheco, marqués de Villena y el ar-
zobispo de Toledo Alfonso Carrillo, 
consiguieron que el propio monarca 
desheredase a su hija Juana en favor 
de su medio hermana Isabel, futura 
Isabel la Católica. Al parecer tampo-
co funcionó el segundo matrimonio 
con la portuguesa, extendiéndose 
por toda Castilla el rumor del adul-
terio de la reina y la ilegalidad de la 
princesa Juana, a quien empezaban a 
llamar La Beltraneja.

A pesar de los testimonios a fa-
vor del rey por parte de las prostitu-
tas de Segovia, las cuales daban fe 
del comportamiento normal del rey 
con ellas, los enemigos de Enrique 
consiguieron en la llamada Farsa de 
Ávila deponer al rey de su trono y 
nombrar en su lugar rey de Castilla 
al joven Alfonso, hermano de Isabel. 
Todo se complicó cuando Enrique 
desheredó por segunda vez a su hija 
Juana en favor de Isabel a la muerte 
inexplicable del infante Alfonso. En 
el Tratado de los Toros de Guisando 
Enrique reconoció como princesa de 
Asturias a su hermana Isabel la cual 
debería casarse siempre que el rey 
le autorizase a ello. La desgraciada 
Juana fue encerrada y custodiada en 
los castillos de Madrid y Escalona 
hasta su matrimonio con su tío Al-
fonso V de Portugal, hermano de su 
madre Juana de Avis.

Como se ve, el desbarajuste del 
reinado de Enrique IV, con el le-
vantamiento de parte de la nobleza 
castellana contra el monarca sólo era 
comparable con el desastre de la vida 
privada del rey. Las mujeres de su 
familia se disputaban el trono y ter-
minaban siendo repudiadas o deshe-
redadas, lo que ocurrió con sus dos 
esposas, Blanca de Navarra, repu-
diada sin hijos, y Juana de Portugal, 

fecundada por el médico del rey a 
través de una cánula de oro para ha-
cer llegar el esperma del rey al útero 
de la reina, así como con las renun-
cias y nombramientos como prin-
cesas de Asturias y herederas del 
trono de Castilla, aunque el tratado 
de los Toros de Guisando había sido 
incumplido por Isabel al acordar su 
matrimonio con Fernando, príncipe 
de Aragón, sin el consentimiento de 
su hermano el rey Enrique.

Este galimatías de herencias, 
renuncias, posicionamientos y di-
visiones de la nobleza castellana en 
según qué bandos, terminó con la 
muerte del rey Enrique y la guerra 
civil cuando el rey de Portugal Al-
fonso V entró en Castilla al frente 
de un ejército para defender los de-
rechos al trono de su sobrina y es-
posa Juana de Trastámara. Tras la 
batalla de Toro, Fernando, más tarde 
el Católico, vio abrirse el camino ha-
cia el trono de su esposa Isabel I de 
Castilla mientras Juana y Alfonso se 
retiraban a Portugal tras la derrota 
en tanto que Isabel y Fernando eran 
aceptados como señores por Zamo-
ra, Arévalo, Madrid y la mayoría de 
la nobleza castellana.

Una vez terminada la guerra y 
reconocidos los Reyes Católicos por 
el papa Sixto IV y el rey de Francia 

Luis XI, finaliza el contencioso por 
la sucesión de Enrique IV con la en-
trada en un convento de Coimbra de 
la reina Juana y la consolidación de 
Isabel I como reina de Castilla. Solo 
nos queda mencionar a una mujer 
que no fue reina pero que ha pasado 
a la historia como la representante 
del Renacimiento cultural en la pe-
nínsula, una mujer que por el hecho 
de serlo merece todo el reconoci-
miento que difícilmente recibían las 
de su sexo: Beatriz Galindo, llamada 
La Latina.

Nacida en Salamanca, Beatriz 
Galindo procedía de una familia de 
hidalgos quienes habían dedicado 
a su hija a entrar en religión. Bien 
dotada para las letras estudió en la 
Universidad de Salamanca y destacó 
en el conocimiento del latín, de don-
de le vendría el apodo: la Latina. Sus 
conocimientos del latín y el griego 
la hicieron famosa desde jovenci-
ta y llegando su conocimiento a la 
reina Isabel esta la llamó a la corte 
para recibir clases de latín, llegando 
a ser favorecida por la reina con su 
amistad y recabando de ella el con-
sejo. Casó con un capitán artillero de 
los reyes con quien tuvo dos hijos. 
Cuando enviudó abandonó la corte y 
se retiró a Madrid donde vivió en el 
conocido hoy como Palacio de Via-
na, residencia del ministro de Asun-
tos Exteriores. Pero Beatriz Galindo 
es conocida sobre todo como maes-
tra de la reina Isabel y de sus cuatro 
hijas: Juana, reina de Castilla; Ca-
talina, reina de Inglaterra e Isabel y 
María, reinas de Portugal. Fue fun-
dadora del Hospital de la Latina, en 
la calle de Toledo, frente al mercado 
de la Cebada, hoy desaparecido. En 
el Museo de Los Orígenes o de San 
Isidro se conservan los sepulcros o 
cenotafios de Beatriz y su esposo, 
mientras que del Hospital de la La-
tina sólo se conserva la portada góti-
co-mudéjar en el jardín de la Escuela 
Técnica Superior de Arquitectura de 
Madrid.

 La educación de la reina Isabel y sus hijas, por Isidoro Santos. Cenotafio de Beatriz Galindo en el Museo de los Orígenes.
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Año 1922. Número 81

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Política
El delegado encargado de inspec-
cionar el municipio de Valdema-
queda ha procedido a la detención 
del alcalde destituido de aquel 
pueblo, Pedro Barbero Pablo, dis-
poniendo quede en El Escorial para 
que si los cargos del expediente re-
sultan constitutivos de delito, in-
grese inmediatamente en la cárcel. 
[La Época, 19/10.]
Como resultado de la inspección 
gubernativa practicada en el pue-
blo de Brunete, del partido judicial 
de Navalcarnero, ha sido detenido 
y conducido a Madrid, ingresan-
do después en la cárcel, el alcalde 
del mencionado pueblo. [El Sol, 
28/10.]
Los alcaldes detenidos de Ma-
jadahonda y Robledo de Chávela 
fueron conducidos a El Escorial, a 
disposición del juez de instrucción 
de aquel partido. [El Sol, 20/10.]
Ordenada, en virtud de denuncia, 
por la primera autoridad de la pro-
vincia una inspección al Ayun-
tamiento de Cebreros, e1 Juzgado 
instruye sumario, pues, en efecto, 
se han encontrado pruebas de las 
irregularidades administrativas 
denunciadas. El procedimiento 
se dirige contra el ayuntamiento 
anterior, que constituían los con-
servadores. Se ha suspendido de 
empleo y sueldo al secretario, a 
quien se ha procesado. Además, 
se ha destituido al Ayuntamiento, 
nombrándose otro con arreglo a la 
ley Municipal. [El Sol, 20/10.]

Sucesos
En el punto conocido por Pozape-
ral, del término de Cenicientos, se 
hallaban cazando Amancio Zurdo 
Lizana y Ángel Zurdo Jiménez, 
primos hermanos, de. veintiuno 
y quince años de edad, respectiva-
mente. A Amancio se le disparó la 
escopeta, alcanzando los perdigo-
nes a Ángel, que resultó con una 
grave herida en la pierna izquier-
da. [La Voz, 3/11.]
En las obras que se realizan en El 

Escorial para construcción del em-
balse de agua por cuenta del Real 
Patrimonio estalló un barreno y 
resultaron heridos cinco obreros, 
dos de ellos, llamados Mariano 
Erco y Bartolomé Pérez, grave-
mente. [La Voz, 27/10.]
En el camino de San Martín de Val-
deiglesias, chocaron un automóvil 
del servicio público y uno parti-
cular, resultando heridos de pro-
nóstico reservado Tomás Sauz, 
José Laurel y Francisco Praba. [La 
Época, 15/11.]
En la carretera de El Escorial volcó 
el auto 3527, que guiaba el veci-
no de Valdemorillo Juan Frat. Un 
criado de Juan, llamado Carmelo 
Salazar, resultó con la fractura 
completa de la pierna derecha. 
También sufrió lesiones doña 
Paulina Rocamora. [La Época, 
16/10.]

Semblanza
No; no son desconocidos estos be-
llos rincones de la abulense tierra; 
Gredos, con sus picachos sober-
bios y sus vertientes ásperas y fra-
gosas, tiene una influencia cons-
tante en toda nuestra historia: 
fue mural donde las invasiones 
se detuvieron y fue refugio don-
de muchos capitanes aprestaron 
sus huestes para partir en busca 
de guerreras aventuras. El olvido 

y desconocimiento de estos luga-
res comienza con el trazado de las 
vías de ferrocarril, que llevan a las 
gentes como manada por cañada 
mestera, siempre por los mismos 
lugares. Quedarán casi desiertas 
las carreteras; fueron derrumbán-
dose los mesones y las ventas que 
había en las lindes de los caminos, 
donde tanta y tan honrada gente 
encontró Don Quijote. Acostum-
bráronse los viajeros a ir de ciudad 
en ciudad, de corte en corte, des-
preciando los pueblos y las villas, 
por donde antaño era forzoso pa-
sar y entretenerse. Data de esta 
fecha infausta el desdén que los 
españoles sienten por España; el 
olvido y abandono en que queda-
ron los castillos, las casonas se-
ñoriales, las colegiatas y abadías, 
cuanta riqueza artística había por 
pueblos y por villas; y fue enton-
ces posible que el tiempo carco-
miera y derribara los recios muros 
y las fuertes arcadas, y que se hur-
taran y enviaran al extranjero los 
cuadros, las esculturas, los libros, 
los muebles, los artesonados, que 
eran vivo testimonio dé la. cultura 
española. Ha sido así como estos 
bellos rincones abulenses, y sin-
gularmente estas tierras entre Ce-
breros, Quejigar y Navahondilla, 
que riegan el Alberche, el Gaznata 

y el Beceas, riachuelos preclaros; 
tierras que recorrieron los reyes 
de Castilla, pareciéndoles plena 
muestra de las bellezas de su mo-
narquía; tierras que retemblaron 
con el fragor de las enconadas lu-
chas de los nobles; tierras donde 
Herrera tuvo la grandiosa visión 
de las líneas severas, de las pro-
porciones bellamente concorda-
das, de las moles austeras, de las 
fachadas sencillas, de las bóvedas 
y cimborrios en que la piedra pa-
rece perder su pesantez, quedaran 
en olvido y abandono. Más se co-
noce a Guisando, aun estando en 
las lindes de la provincia de Ma-
drid, por sus toros monolíticos de 
piedra que esculpiera el íbero, que 
por sus paisajes grandiosos y sus 
panoramas de encanto y de mis-
terio. Región fue ésta que amaron 
los padres jerónimos, grandes ca-
tadores y conocedores de las belle-
zas que creó Natura. Su monaste-
rio, que llevó el nombre de estos 
toros milenarios, también ha ido 
derrumbándose en escombros. 
Por estos senderos fueron acu-
diendo los nobles para proclamar 
reina a Isabel, sin cuyo encum-
bramiento al trono no se hubieran 
escrito las páginas más grandes de 
la historia hispana. Un poco tar-
de, acaso, cuando la incultura, el 
abandono y la rapiña han arran-
cado los recuerdos históricos y tas 
obras de arte que engrandecían y 
ennoblecían estas tierras, vuelven 
las gentes su mirada a estos rinco-
nes de belleza. Fue el ferrocarril 
quien redujo la vida de España a 
media docena de caminos. Otro 
invento mecánico, el automóvil, 
va extendiendo por todas las vie-
jas rutas abandonadas, por todos 
los senderos que recorrieron las 
mesnadas que expulsaron a los 
moros, la curiosidad y el ansia de 
saber de las gentes. Y se advierte 
ahora que la España olvidada y 
desdeñada, porque quedó lejos de 
las vías de ferrocarril, está llena 

de bellezas inmortales; bellezas 
que parecen ofrecerse a la contem-
plación del viajero, mostrándole 
cómo fue pródiga aquí la natura-
leza y pidiéndole un poco de ca-
riño y admiración para su propia 
patria. [El Imparcial, 4/11.]

Ejército
Se ha celebrado en El Escorial una 
revista minuciosa y detallada a 
la Academia y Colegios de Cara-
bineros, realizada por el general 
don José María Olaguer, director 
del Cuerpo, el cual ha encontra-
do, tanto la Academia como los 
Colegios, con una policía y una 
disciplina tan admirables que le 
han causado gran admiración y 
entusiasmo, por lo cual ha felici-
tado calurosamente al coronel di-
rector, y al personal a sus órdenes, 
habiendo concedido tres días de 
asueto con tal motivo. [La Prensa, 
29/10.]

Agricultura
En la provincia de Madrid: en 
Arganda, tinto, a 4,75 pesetas cán-
taro; blanco, a 6 ídem; anisado, a 
35; en Valdelaguna, tinto, a 3,75 
pesetas cántaro; en Cadalso de los 
Vidrios, tinto, a 16 y 17 reales cán-
taro. [Revista Ilustrada de Banca, 
Ferrocarriles, Industria y Seguros, 
25/10.]

Servicios
El Sr. Director general de Correos 
ha tenido a bien autorizar a las es-
tafetas de Becedas (Ávila), Jimena 
de la Frontera (Cádiz), Carrión 
de Calatrava (Ciudad Real), Iso-
na (Lérida), Cenicientos (Madrid), 
Esplugas de Francolí (Tarragona), 
Polán (Toledo) y Deusto (Vizca-
ya), para que, a partir del día 1º 
de noviembre actual empiecen a 
prestar el servicio de giro postal. 
[El Cronista de Correos, 5/11.]

Educación
Se sobresee expediente incoado 
a doña Aurora Ulloa Escudero, 
maestra de Zarzalejo (Madrid). 
[Suplemento a la Escuela Moder-
na, 10/11.]

SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1923. Número 99

La sierra de Gredos, en las inmediaciones de Cebreros.
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Una reivindicación de las raíces entre bandurrias 
y castañuelas

Es muy importante lo nove-
doso, lo que acaba de lle-
gar, lo que refresca lo es-

tablecido y le da una nueva vida 
o un nuevo punto de vista. Y, sin 
embargo, qué importante es saber 
que todo lo que ahora es nuevo se 
sustenta en unas raíces robustas, 
capaces de sostener cualquier no-
vedad y cualquier nueva manera 
de ver el mundo. Navas del Rey 
volvió a reivindicar la tradición, 
la raíz, el pilar de lo que es el mu-
nicipio; una reivindicación que 
llegó en forma de fiesta y de en-
cuentro, de gente de la localidad y 
mucha otra gente llegada de fue-
ra, porque un municipio no sería 
tal y como es de no ser por todos 
aquellos que lo ayudaron a forjar, 
por todos los que lo habitaron y 
por todos aquellos que, estando de 
paso, dejaron en valor algo en el 
entorno que llegaron a visitar.

La segunda edición de Na-
vas Folk, el encuentro de música 
y danza tradicional de Navas del 
Rey, organizado por el Grupo 
Folklórico Sones de Antaño, con 
la colaboración de vecinos y ve-
cinas de la localidad, de amigos 
y familiares, de la Asociación de 
Mujeres La Villa y con el patroci-
nio del consistorio local, volvió a 
convertirse en una fiesta de la tra-
dición, en una sonriente reivindi-
cación de lo que hace que un mu-
nicipio sea lo que es: el encuentro 
de sus habitantes en la calle y la 
acogida de los que vienen de fue-
ra.

Celebrado el pasado sábado 7 

de octubre, desde las 12.00 de la 
mañana, el encuentro folklórico 
trajo hasta la localidad casera a la 
Asociación Cultural Folclórica Ja-
ravera Folk, a La Folklorera Folk, 
a Arte y Son, al grupo de Coros y 
Danzas Casta Soplona, a la Aso-
ciación Folklórico-Cultural 31 de 
diciembre y, por supuesto, a todos 
aquellos que aman la Cultura, el 
folclore y las raíces de nuestros 
pueblos. Vecinos y vecinas de Ta-
lavera de la Reina, San Lorenzo de 
El Escorial, del Valle del Tiétar, de 
Cadalso de los Vidrios, de Villa-
manta y de Navas del Rey se reu-
nieron para celebrar la amistad, la 
música y los recuerdos de tiempos 
pasados.

Rojos y negros, amarillos y 
azules, verdes y blancos… llena-
ron la Plaza de España, el autén-
tico centro de la reunión, la Placi-
tuela del Cuartel y muchas de las 
calles adyacentes a ambas plazas 
públicas, porque cada grupo, tras 
realizar un pasacalles conjunto, 
se fue quedando en algunos pun-
tos y rincones de Navas del Rey, 
haciendo que todo el centro del 
casco urbano se llenara de jotas 
y de seguidillas, de coplas más o 
menos pícaras y de juegos de pa-
labras, cantos y sonrisas.

Aunque no todo fue cantar, 
bailar, brindar y pasear. Al igual 
que en la primera edición de este 
encuentro, se aprovechó la cita 
para compartir una comida soli-
daria, unas riquísimas patatas con 
carne que, con un precio de 6 € 
por persona, sirvieron para reali-
zar una aportación de 1815 € a la 
Asociación Talismán de San Mar-

tín de Valdeiglesias.
Aunque es probable que este 

II Encuentro de música y danza 
tradicional Navas Folk sea recor-
dado por buena parte de la locali-
dad y del entorno por la actuación 
como broche final de uno de los 
grupos folclóricos más conocidos 
de nuestro país, Mayalde, que du-
rante casi cuarenta años recorren 
el mundo con la intención de re-
cuperar parte de nuestra tradición 
perdida o a punto de perderse a 
través de un espectáculo que com-
bina la narración oral, el activismo 
folclórico, la música tradicional y 
la investigación. Un espectáculo 
que hizo escuchar, vibrar y bailar 
a toda la plaza con música realiza-

da con platos, cazuelas, escobas, 
morteros, orinales o cucharas. 
Eusebio, a través de sus palabras, 
aprovechó la actuación para rei-
vindicar nuestro pasado, intentar 
que todos volvamos a descubrir 
nuestras raíces y para pedirnos 
que sigamos bailando y cantando 
juntos en nuestros pueblos, ten-
gamos las ideas, los colores o las 
creencias que tengamos.

Navas Folk volvió a demostrar 
que hay pasión por el folclore y por 
la tradición, muchos vecinos de la 
localidad, por iniciativa personal, 
adornaron sus puertas y ventanas 
para la ocasión, engalanando las 
calles de municipio con esos obje-
tos y herramientas que eran parte 

del día a día hasta hace solo unos 
días y ahora se han convertido en 
pequeñas y valiosas piezas de re-
cuerdo. En A21 y en la Cultura de 
la Sierra Oeste de Madrid ya es-
tamos deseando averiguar con qué 
nos van a sorprender en Navas del 
Rey con la tercera edición de este 
hermoso encuentro de música y 
danza tradicional.

En Navas ya puedes apren-
der a bailar y a tocar música y 
danza tradicional 

El Grupo Folclórico Sones de 
Antaño ha vuelto a poner en mar-
cha sus clases semanales de jotas, 
seguidillas, rondones y demás. Si 
quieres formar parte del grupo y 
ser uno de los participantes de sus 
rondas o de la tercera edición de 
Navas Folk ya puedes aprender a 
bailar con ellos cada viernes, a las 
19.30 horas en la primera planta 
del centro de mayores. Es gratuito 
y estarás apoyando las tradiciones 
no solo de Navas del Rey, sino de 
parte de nuestro entorno geográfi-
co e histórico.

Quizás sea más de tocar ins-
trumentos que de bailar, si es así 
también tienes tu oportunidad, la 
rondalla de Navas del Rey se re-
úne todos los martes a las 19.30, 
también en la primera planta del 
centro de mayores de la localidad.

Si te interesa o sientes la más 
mínima curiosidad, acércate y dis-
fruta de la mejor música y de la 
mejor danza tradicional.

Javier Fernández Jiménez

NAVAS DEL REY

Segunda edición del encuentro de música y danza tradicional Navas Folk

Grupo Folklórico Sones de Antaño.

Mayalde. Comida popular.

CULTURA
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Tras el éxito de la primera edi-
ción de la Feria del Libro de 
San Martín de Valdeiglesias, 

celebrada en noviembre del año pa-
sado, el municipio sanmartineño 
ha querido consolidar esta fiesta 
literaria organizando un segundo 
encuentro entre autores, librerías 
y lectores en su municipio. Impul-
sada y coordinada por la Biblioteca 
Municipal Miguel Hernández, esta 
segunda edición se llevó a cabo el 
pasado sábado 21 de octubre en el 
pabellón cubierto del IES Pedro 
de Tolosa, que cedió la instalación 
para la comodidad de todos los 
asistentes y en previsión de la posi-
ble lluvia que pudiera caer.

Casi una veintena de autores y 
autoras se dieron cita en San Mar-
tín de Valdeiglesias, en su mayoría 
de la localidad y de otros rincones 
de la Sierra Oeste de Madrid. Hubo 
literatura para todos los gustos, ya 
que se podía encontrar novelas de 
diversos géneros, poesía, relatos 
y, por supuesto, literatura infantil 

y juvenil. La variedad vino de la 
mano de las tres librerías del mu-
nicipio, que no quisieron perderse 
la feria y montaron tres pequeñas 
librerías en el pabellón.

Además de buenos libros y bue-
nos escritores, la II Feria del Libro 

de San Martín de Valdeiglesias 
contó con un extenso programa de 
actividades que incluían varias se-
siones de cuentacuentos, un taller 
de marcapáginas, otro de cómic, 
firmas programadas, narración y 
música para adultos y un micrófono 

Javier Fernández Jiménez

SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

abierto para todos los que quisieron 
participar. En este micrófono brilló 
especialmente Inés, una niña muy 
pequeña que se atrevió a leer un pe-
queño relato escrito por ella.

Estela Micieces, bibliotecaria 
de la localidad y responsable del in-

tenso programa y de la invitación a 
los autores, estuvo atenta a todo lo 
que ocurría en la feria y acompañó 
a todos los presentes en todo lo que 
pudieran necesitar. En esta edición, 
las tres librerías locales aportaron 
actividades para que la programa-
ción resultara más completa, algo 
en lo que también quiso colaborar 
el AMPA del CEIP San Martín de 
Tours.

Una segunda edición suele ser 
la consecuencia de un éxito y de la 
mirada de una localidad en la pues-
ta en valor y en la consolidación de 
una apuesta cultural. Desde A21 
esperamos que el año que viene po-
damos disfrutar de una tercera edi-
ción de la primera Feria del Libro 
celebrada en nuestra comarca en 
mucho tiempo. También esperamos 
que podamos disfrutar en breve de 
una nueva edición de las ferias lite-
rarias de Robledo de Chavela y de 
Villa del Prado, que el año pasado 
trajeron a nuestra comarca a gran-
des escritores y escritoras, además 
de momentos realmente inolvida-
bles.

Cuentos, talleres y poesía en la Feria del LibroBuscando jóvenes creadores

El Ayuntamiento de San Lo-
renzo de El Escorial acaba 
de convocar Arte Joven, 

una propuesta con la que invita a 
los creadores más jóvenes del mu-
nicipio a exponer en su Casa de 
Cultura. Así, todos los creadores 
y artistas que tengan entre 16 y 30 
años, que hayan nacido, estén em-
padronados, estudien o trabajen en 
la localidad podrán participar de 
manera gratuita en esta convocato-
ria. La idea es que la juventud vin-
culada con el municipio y con el 
arte disponga de una convocatoria 
específica para exponer su trabajo. 
La cesión del espacio expositivo 
será totalmente gratuita y se podrá 
solicitar tanto a nivel individual 

Javier Fernández Jiménez

SAN LORENZO DEL ESCORIAL

como colectivo. Las exposiciones 
resultantes podrán durar entre una 
semana y un mes. Habrá unos cri-
terios de selección basados en la 
calidad, en la variedad de estilos 
y en la disponibilidad de espa-
cios. Cada joven expositor tendrá 
una nueva oportunidad de utilizar 
esta convocatoria cada dos años. 
Todas las técnicas tendrán cabida 
en ‘Arte Joven’: pintura, escultura, 
grabado, dibujo, fotografía, vi-
deoarte… 

Los artistas y creadores intere-
sados podrán solicitar su participa-
ción enviando un correo electrónico 
a cultura@aytosanlorenzo.es con 
sus datos personales, un pequeño 
currículo, la descripción de su obra 
y fotografías de, al menos, un tercio 
de la obra que quiera exponer.

Semillas literarias de paz

A veces una historia te asal-
ta y te obliga a intentar 
contársela a los demás. 

Quizá esta sea la idea que existe 
detrás de la escritura de la nueva 
novela del escritor y comunica-
dor de Navas del Rey, Javier Fer-
nández Jiménez, Semillas bajo el 
manzano (Istarduk Ediciones), un 
alegato a favor de la guerra y de 
la heroicidad sin medallas y sin la 
búsqueda del reconocimiento; un 
texto que rinde homenaje a una de 
las grandes heroínas de la II Gue-
rra Mundial, la enfermera polaca 
Irena Sendler.

Sendler tenía 18 años recién 
cumplidos cuando se erigió en 
uno de los rincones más mortífe-
ros y terribles del mundo, el Gueto 
de Varsovia, donde se hacinaban 
miles y miles de personas que 
los nazis consideraban enemigos. 
Casi sin saber cómo, Irena se con-
virtió en el Ángel del Gueto. Junto 
con toda una red de colaborado-
res, consiguió rescatar y salvar del 
hambre, de la enfermedad y de la 
muerte a más de dos mil niños y 
niñas.

Aunque quizá lo más impresio-
nante de esta heroicidad no fuese 
la cantidad de niños salvados ni la 
voluntad inquebrantable de la jo-
ven, a la que condenaron a muer-
te e incluso llegaron a partirle las 
piernas para que confesara dónde 

Dionisio Sánchez

SIERRA OESTE

estaban esos niños y la red que co-
laboraba para salvarlos; algo que, 
por supuesto, no dijo. Es probable 
que lo más impresionante y loable 
de todo lo que hizo Sendler fue 
que, al terminar la guerra, no sin-
tiese la necesidad de contar lo que 
había hecho durante la misma, que 
viviera una vida tranquila y anó-
nima hasta que, ya con muchos 
años, un grupo estadounidense de 
adolescentes que realizaba un tra-
bajo sobre la contienda descubrie-
ra sus hazañas.

Es probable que ahí resida el 
verdadero valor de las acciones 
realizadas para ayudar a los de-
más: no necesitar contarle a los 
demás lo que has hecho o afirmar, 
como hizo Irena cuando llegaron a 
preguntarle ‘solo hice lo que había 
que hacer, debí salvar a más’.

Irena Sendler, ya con 90 años, 
fue candidata al Premio Nobel de 
la Paz en 2008, un premio que 
finalmente recayó en el que fue-
ra vicepresidente de los EEUU, 
Al Gore. Puede que en ese 2008 

empezara a fraguarse el libro que 
desde esta misma semana está en 
librerías y que es recomendable 
para lectores y lectoras a partir de 
los 11 o 12 años. Semillas bajo el 
manzano es una novela de aventu-
ras y de héroes que no solo habla 
de Irena y de su heroicidad, sino 
que habla de todos esos héroes 
anónimos que contribuyen a que 
la historia cambie para aquellos a 
quienes tienen cerca. Habla de los 
desastres de la guerra y habla de 
los empeños de unos pocos para 
que cambie el mun-
do de todos. En 
esta historia tam-
bién aparece otro 
personaje heroi-
co y fundamental 
en el mundo de la 
pedagogía, Janusz 
Korczak.

La cuidada edi-
ción propuesta por 
Istarduk Edicio-
nes incluye unas 
i m p r e s io n a n t e s 
ilustraciones de 
otra creadora de 
la Sierra Oeste de 
Madrid, la ilus-
tradora y artista 
plástica residente 
en Fresnedillas de 
la Oliva, Saskia 
Huiskamp. Como 
afirmaba en sus 
redes sociales el 

autor de la novela hace unos días, 
‘ojalá hablar sobre la guerra con-
tribuya a que haya paz’. En los 
tiempos que corren, qué falta nos 
hacen historias y personas que nos 
cuenten que la paz, en todos los 
casos, es siempre más necesaria 
que ninguna guerra.

Con la publicación de Semillas 
bajo el manzano, Javier Fernández 
remata la Trilogía de la guerra 
que empezó hace ya muchos años 
con Un ejército para Hans y con-
tinuó con El paseo de Jaima.
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“Estamos en una época de total adaptación y estamos 
ilusionados, cogiendo todo con muchas ganas”

El Ayuntamiento de El 
Tiemblo apuesta fuerte 
por la cultura y la tradi-

ción; buena prueba de ello son 
los eventos programados para 
las próximas fechas. “Tenemos, 
por ejemplo, el día 28 la fies-
ta de Halloween con el AMPA 
en el polideportivo del Colegio 
Público Toros de Guisando, un 
acto terrorífico”, en palabras del 
alcalde, Arturo Varas González, 
que recuerda que el día 31 se 
celebra también la tradicional 
Calbotá, “como aquí siempre 
se dice”, también en el colegio 
público, “donde se repartirán los 
calbotes (castañas) típicos con 
un chocolatito y el tradicional 
bizcocho para los niños y todos 
los asistentes”. También, y a 
las 6 de la tarde, a beneficio del 

Proyecto Lidia local, en la Sala 
Multiusos del municipio está 
programada “con carácter local 
una chocolatada acompañada de 
calbotes”, añade Varas.

El regidor prosigue señalan-
do que “próximamente llegarán 
las importantes Jornadas Mico-
lógicas, entorno al día 10 y 12, 
que son ya de interés práctica-
mente nacional, y ahí podremos 
distinguir las setas buenas de las 
que no lo son, sus característi-
cas, distintos coloridos, meter-
nos –en una palabra– meternos 
en el mundo de la micología que 
siempre es muy interesante, so-
bre todo en nuestra tierra”.

Habrá también una progra-
mación especial con motivo de 
Las Jornadas de Violencia de 
Género, que comenzará el 21 de 
noviembre, a las 5 de la tarde en 
el Centro de Cultura, “vendrá un 

cuentacuentos, algo interesante: 
Arturo y Clementina”, según el 
alcalde de El Tiemblo; seguirá el 
día 22 con una conferencia co-
loquio sobre la prevención de la 

violencia de género, a cargo de 
la psicóloga Marta de Prado. El 
día 23 será un día “muy potente 
en ese aspecto”, vendrá Andrés 
Urra Portillo, psicólogo forense 

de la Fiscalía del Tribunal Supe-
rior de Justicia de los Juzgados 
de Menores de la Comunidad de 
Madrid, dará una muy interesan-
te conferencia sobre la violencia 
de género y las dependencias 
emocionales, feminicidios y 
suicidios. Habrá después un pe-
queño cóctel y se cerrarán las 
jornadas el día 24, a las 7 de la 
tarde, en el Auditorio Municipal, 
con una interesante obra de tea-
tro titulada ‘Seis: todos somos 
culpables’.

“Estamos en una época de 
total adaptación y estamos ilu-
sionados, cogiendo todo con 
muchas ganas y poco a poco nos 
asentaremos y trataremos de rea-
lizar muchas más actividades y 
actuaciones, de las que a buen 
seguro daremos cuenta más a 
menudo a los medios de comuni-
cación”, concluye Arturo Varas.

J.J. Huertas

EL TIEMBLO

El alcalde, enumera las variadas actividades que ha programado el Consistorio para noviembre

Arturo Varas, a las puertas de el Ayuntamiento de El Tiemblo.

Gran velada inaugural del XXII Certamen Nacional 
de Teatro Aficionado

Valdemorillo ha alzado el 
telón con la llegada de 
octubre para dar paso a 

su cita estrella en la programa-
ción cultural, el Certamen Nacio-
nal de Teatro Aficionado que este 
otoño alcanza su vigesimosegun-
da edición volviendo a presentar-
se ante un patio de butacas con 
aforo completo para encontrarse 
“con mucho de lo mejor del teatro 
amateur que se hace en España”. 
Porque precisamente en ello es-
triba el éxito de una convocatoria 
tan esperada cada año, que tiene 
dos de sus pilares en la formida-
ble acogida de los espectadores y 
en las ganas y la ilusión por subir-
se a las tablas de la Giralt Lapor-
ta de tantas compañías amateurs 
para compartir la afición y la pa-
sión por interpretar. El tercero lo 
rubricó el alcalde en sus palabras 
de bienvenida al Certamen, por-
que “en Valdemorillo se quiere al 

Teatro y se apuesta por él, progra-
mándolo como parte esencial de 
la vida cultural de nuestro pueblo, 
en libertad, sin atisbo ni antes, ni 
ahora ni nunca de intromisión o 
censura. Jamás lo permitiría”.

Tras recordar que “con este 
otoño teatral de lujo Valdemorillo 
vuelve a ser claro referente por su 
persistente apoyo, fomento y pro-

moción del teatro aficionado”, el 
regidor reivindicó el valor y la ne-
cesidad de “cultivar esta cultura, 
la de ponerse en el lugar del otro, 
la fraternidad y concordia. Por-
que esta es la grandeza del formi-
dable encuentro que nos hermana 
con el escenario, la palabra y la 
emoción que busca despertar 
cada función, cada uno vivién-
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dolo y disfrutándolo a su manera. 
Una propuesta común e infinitas 
formas de verlo”.

Santiago Villena culminó así 
una aplaudida intervención en la 
que no faltó el agradecimiento 
y reconocimiento “a tantas per-
sonas que han creído y siguen 
creyendo en este Certamen y en 
todo lo que representa”, así como 
a la fidelidad demostrada por el 
público, el patrocinio de Ardagh 
Group junto al apoyo del resto de 
firmas colaboradoras, a la labor 
“nada fácil” del jurado y a la con-
cejalía de Cultura y Turismo “por 
el modo en que cuida la organiza-
ción y desarrollo de cada una de 
las funciones”.

Y como la mejor puesta de lar-
go en el arranque de un programa 
tan especial, con las seis actua-
ciones de los grupos finalistas, 
el musical Grease, fuera de con-
curso, y la gala de clausura que el 
28 de octubre volverán a ameni-
zar los Cómicos de COVAL para 

dar a conocer a los ganadores, la 
gran ovación cosechada por Rosa 
Merás y Marta Bódalo refrendó 
el espectáculo A que voy yo y lo 
encuentro, acercando una historia 
sobre las relaciones de madres 
e hijas con la música como hilo 
conductor. Varias piezas cortas 
y canciones “de la Playlist de 
mamá” articularon esta primera 
gran representación que, con el 
sello de la Red de Teatros de la 
Comunidad de Madrid, “ha sido 
todo un acierto” para inaugurar 
este Certamen, del que el primer 
edil aseguró estar “orgulloso de 
ver cómo sigue creciendo en in-
terés”.

La nueva responsable del área, 
Victoria Gil, también mostró “la 
satisfacción y el honor que repre-
senta el acoger en nuestra Casa 
de Cultura el formidable trabajo 
de estos grupos amateurs y sus 
montajes, todos de gran calidad”. 
Por ello, invita a seguir todas las 
representaciones.

Santiago Villena: “en Valdemorillo se quiere al Teatro y se apuesta por él”
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Han pasado 25 
años desde que 
c o m e n z a m o s 

a celebrar nuestras 
Jornadas Gastronómicas 
de Casquería. 25 años, 
que quizá se han 
pasado volando, pero 
durante los que han 
sucedido innumerables 
e interesantísimas cosas. 
Todo empezó como 
suelen empezar estas 
cosas, más por hacer algo 
nuevo, algo que alegrara 
la rutina, la cotidianidad 
diaria y, sobre todo, que 
alimentara la necesidad 
constante de aprendizaje 
- “es preciso que nazcan 
flores a cada instante”.

Alguien dijo, “calidad 
es hacer las cosas bien 
cuando nadie te ve”. 
Aunque no se trata de 
estar de acuerdo o no, es 
una frase que define muy 
bien la filosofía con la 
que trabajamos en Doña 
Filo. Encierra en sí misma 
la humildad que nos 
caracteriza y, al mismo 
tiempo, el esfuerzo que 
supone intentar que 
cada día nos sintamos 
v e r d a d e r a m e n t e 
orgullosos con lo que 
hacemos y para quien lo 
hacemos.

Estos 25 años de 

Jornadas Gastronómicas 
de Casquería nos han 
enseñado muchas cosas. 
Éramos conscientes de 
que el camino iniciado 
no era fácil; la casquería 
no es precisamente, 
dentro de la gastronomía, 
lo más frecuente, lo 
más aceptado, ni lo 
más valorado, ni, por 
lo general, lo más 
consumido. Esto ya 
suponía un reto más que 
suficiente para acometer 
semejante empresa.

Nunca hemos ocultado 
nuestra, más que afición, 
devoción por todo 
lo relacionado con la 
cocina del –me gusta 

a mí llamar- “quinto 
cuarto”, y no despojos, 
mondongo, etc., que 
siempre han tenido para 
nosotros un carácter 
peyorativo y despectivo 
que en absoluto ha sido 
merecido.

P e r s o n a l m e n t e , 
encuentro en la cocina 
de estos productos un 
reducto auténticamente 
ancestral y de una 
sapidez tan legítima 
como genuina que me 
hace reencontrarme 
con la esencia que ha 
de presidir mi oficio: 
el sabor. Vivimos en el 
centro de un mercadeo 
insípido, vulgar, apátrida 

y para colmo global. Es 
posible comer cualquier 
cosa, en cualquier 
parte y momento, con 
el mismo escaso sabor, 
misma elaboración y sin 
ninguna personalidad ni 
caracterización alguna. 
Esto nos lleva a lo peor 
de la globalización, al 
alejamiento profundo de 
nuestra propia identidad; 
ni somos lo que comemos, 
ni comemos lo que somos, 
ni la madre que lo parió.

Entiendan pues nuestra 
afición/obsesión por 
refugiarnos en la cocina 
de estos productos, por su 
divulgación, por mostrar 
todas sus virtudes, su 
versatilidad, todo lo que 
de sostenible tiene y, 

por supuesto, lo felices 
que nos hace pensarlo 
así. Se hace necesario 
que seamos capaces 
de diferenciar entre lo 
visceral y lo humano, 
entre el alimento de la 
mente y el alimento del 
cuerpo, para venerar con 
gratitud la oportunidad 
de conocer y disfrutar de 
una cocina de productos 
auténticos.

Los animamos de 
todo corazón a que 
hagan un ejercicio 
severo de autosugestión 
y descubran en la 
visceralidad toda la 
intimidad y humanidad 
del buen gusto. Esta es 
mi mejor receta para este 
mes. ¡Salud y hambre!

25 AÑOS DE MIRADA INTROSPECTIVA 
Y ESPÍRITU RENOVADOR

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.
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Díaz Ayuso preside los VII 
Premios de Gastronomía

La presidenta de la Comunidad 
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, 
ha presidido el 24 de octu-

bre la VII edición de los Premios de 
Gastronomía que otorga la Academia 
Madrileña de Gastronomía para reco-
nocer “la excelencia de la buena mesa 
de la región”. En el acto, celebrado 
en la Real Casa de Correos, sede del 
Ejecutivo autonómico, Díaz Ayuso ha 
reivindicado un sector que es “cultu-
ra, tradición, vanguardia y marca Es-
paña” y ha entregado el galardón de 
Mejor Restaurante a Ugo Chan, del 
chef Hugo Muñoz, con una estrella 
Michelin, que aúna cocina japonesa 
y española.

“Cada vez se viaja más por el sim-
ple hecho de reservar en un restauran-
te y en Madrid se puede hacer disfru-
tando de platos sencillos o complejos, 
donde cada vez se mezclan más sabo-
res exóticos con los productos de la 
tierra, los de proximidad con recetas 
antiquísimas con nuevos sabores. 
Nunca se había comido como ahora 

en Madrid y nunca Madrid sabía tam-
bién al mundo entero”, ha señalado 
la presidenta, destacando “esa forma 
de innovar, de mejorar cada día, de 
sorprender con locales cada vez más 
bonitos, con menús más originales y 
ambientes tan especiales”.

Este evento ha reconocido a cua-
tro cocineros por toda una vida al 
servicio de esta actividad: Paco Ron 
(Viavelez), Félix Colomo (La Posa-
da de la Villa) y Juanjo López (La 
Tasquita). Además, Roberto Jiménez 
(Zalacaín), se ha alzado con la Mejor 
dirección de sala. La categoría de su-
miller ha correspondido a Israel Ra-
mírez, del Restaurante Saddle.

La Piperna ha sido distinguida en 
el apartado de Cocina Internacional, 
mientras que la Regional ha sido para 
La Manduca de Azagra. Soldaditos 
de Pavía, de Casa Labra, se ha lleva-
do el Plato Castizo, y el Producto de 
Madrid ha ido a parar al Garbanzo de 
Daganzo. El Bar Tradicional ha recaí-
do en Bodegas Rosell, mientras que 
el de Bares y Tragos en 1862 Dry Bar. 
En Vinos y Licores, el Wine Bar Be-

rria ha resultado vencedor, el Restau-
rante Desde 1911 ha hecho lo propio 
como Mejor Propuesta Innovadora, y 
La Duquesita ha obtenido el reconoci-
miento a la más destacada Pastelería.

Valoración de la D.O. La Deno-
minación de Origen Vinos de Madrid 
ha querido dar la enhorabuena a todos 
los galardonados en la VII Edición de 
los Premios de Gastronomía de la Co-
munidad de Madrid organizados por 
la Academia Madrileña de Gastrono-
mía.

“En especial al Bar Tradicional 
para Bodegas Rosell. Lo que allá 
por 1920 era un despacho de vinos a 
granel, se transformó por obra en una 
de las tabernas que mejor han sabido 
mantener la oferta tradicional de los 
bares madrileños”.

“También a Vinos y Licores para 
Wine Bar Berria, que aspira a con-
vertirse en el referente absoluto para 
todos los amantes del vino. Y, por su-
puesto, Roge Enríquez al que quere-
mos felicitar por su nuevo cargo como 
presidente de la Academia Madrileña 
de Gastronomía”
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Fiesta Fin de la 
Vendimia

La Fiesta del Fin de la Vendi-
mia de nuestra Denominación 
de Origen Vinos de Madrid 

se celebró este año en el Palacio de 
Santoña, un histórico edificio ubi-
cado en la calle Huertas que destaca 
por su valor artístico y sus múltiples 
salones para celebrar diferentes tipos 
de eventos, así como para satisfa-
cer diversas necesidades en rodajes, 
spots publicitarios, videoclips y otras 
producciones audiovisuales. Tam-
bién cuenta con un patio interior con 
luz natural, ideal para las mejores ve-
ladas. El evento contó con un lleno 
absoluto, donde se expresó gratitud 
y acompañamiento a nuestros bode-
gueros por su arduo trabajo durante 
la vendimia.

Desde la Denominación de Ori-
gen Vinos de Madrid, queremos 
agradecer la presencia del Vicecon-
sejero de Presidencia, José Antonio 
Sánchez; de Miguel Garrido, presi-

dente de CEIM; del presidente de 
Restaurantes Centenarios de Madrid, 
Alfonso Delgado; del presidente de 
ACYRE - Asociación de Cocineros 
y Reposteros de Madrid, José Luis 
Inarejos y a un largo etcétera de 
amigos de asociaciones e institucio-
nes como la Asociación Industrias 
Alimentarias de Madrid - Aseacam, 
UCAM, iMiDRA, entre otros.

Los invitados tuvieron la opor-
tunidad de catar vinos de las bode-
gas de las diferentes subzonas, entre 
ellas: Vinos y Aceites Laguna, Finca 
El Regajal, Bodega del Nero, Bo-
degas VIÑA Bardela, Tinta Castiza 
y Bodega Familia Cardeña. Todos 
ellos acompañados por tapas prepa-
radas por los cocineros de ACYRE 
Madrid, como Xandra Luque, Carlos 
Sierra, Miriam Hernández, Eduardo 
Casquero, Eduardo Blanco, Begoña 
Gardel, José Luis Inarejos y Andeka 
González. ¡Agradecemos siempre su 
colaboración y maestría en las coci-
nas! 

Nota de prensa
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 27 de octubre 2023: un año de re(des)organización 
de la urgencia extrahospitalaria madrileña

Cuando se cumple un año 
de la puesta en marcha el 
27 de octubre de 2022, de 

la supuesta Reorganización (en 
realidad una Desorganización) 
de la Urgencia Extrahospitalaria 
Madrileña, ha quedado demostrado 
por los hechos que:

• Reabrir los antiguos SUAP 
(Servicios de Urgencias de 
Atención Primaria urbanos), sin 
contar con los efectivos suficientes 
para hacerlo en las condiciones 
existentes antes de marzo de 2020.

• Destruir los antiguos SAR 
(Servicios de Atención Rural), que 
siempre funcionaron de manera 
excelente en las peores condiciones, 
para utilizar a su personal como 
comodines para tapar carencias que 
no se estaba dispuesto a solucionar 
con las medidas adecuadas.

• Hacer tabla rasa, y dejar la 
mayor parte de los dispositivos como 
puestos únicos, sin tener en cuenta 
análisis históricos de frecuentación 
y demanda poblacional.

• Abandonar a su suerte al 
gremio de Enfermería y Celadores, 
en dispositivos abiertos como si 
fuesen de urgencias, para abordar 
(sin ninguna protección legal 
para ellos ni garantía suficiente 
para la población de referencia) 
casos clínicos complejos, en esos 
dispositivos capados.

• Quitar a las poblaciones 
urbanas sus recursos sanitarios 
de proximidad, y engañarles 
haciéndoles creer que los han 
recuperado, cuando en realidad 
no tienen equipos completos ni 
atención médica.

• Desmantelar la Sanidad Rural 
de Urgencias, sin tener en cuenta la 
enorme dispersión geográfica, y la 
distancia existente hasta el Hospital 
de referencia, en poblaciones 

envejecidas y eminentemente 
turísticas (también en épocas de 
aumento significativo de demanda, 
a pesar del compromiso de la 
consejera de Sanidad).

• Sustituir, de forma 
completamente intencionada y 
planificada, a los médicos ausentes 
por una enfermera extra, sin buscar 
médicos o, lo que es más sangrante, 
“des contratando” a los médicos 
propuestos.

• Maltratar, sin tregua, a los 
profesionales que lucharon por 
mantener la salud de toda la 
población en tiempos terribles de 
pandemia, de diversas y retorcidas 
formas 

-empezando por desposeerles 
de sus plazas fijas ganadas por 
oposición y concursos de traslados 
oficiales

-utilizándolos como piezas de 
ajedrez, a capricho del responsable 
de turno sin orden ni concierto, 

-sometiéndolos a una 
permanente incertidumbre acerca 
de su lugar diario de trabajo o el 
mantenimiento de sus permisos y 
excedencias ya concedidos, 

-obligándolos a competir entre 
ellos por sus propios puestos de 
trabajo 

-sacando a oposición, como 
plazas de nueva creación, las plazas 
“robadas” a profesionales fijos sin 
justificación real, 

-impidiendo su conciliación 
familiar y el cuidado de sus 
mayores e hijos, de un día para otro, 
de madrugada.

• Permanecer insensibles 
y sordos a las protestas 
poblacionales multitudinarias 
repetidas, y a los profesionales 
que mejor conocen esos servicios, 
haciéndoles pasar por lo que no 
son (vagos, comunistas, etc.), en 
una permanente descalificación 
personal y profesional.

Solo se ha conseguido, tras este 
“ANNUS HORRIBILIS”, que:

• Ser atendido por una urgencia 
extrahospitalaria en la Comunidad 
de Madrid, sea una terrible lotería 
y una especie de peregrinaje, en 
busca del dispositivo con equipo 
completo, que garantice la mejor 
y más completa asistencia, en 
poblaciones y horarios en los 
que los centros de salud no están 
abiertos.

• Ni un solo día de este año 
se haya contado con el 100% de 
los profesionales que la propia 
Consejería de Sanidad consideraba 
necesarios para los mismos, en 
flagrante contradicción con sus 
exigencias durante las jornadas 
de huelga de los Profesionales 
de los Servicios de Urgencia 
Extrahospitalaria.

• Se hayan sobrecargado de 
forma exponencial, los escasos 
dispositivos de Urgencias 
Extrahospitalarias, que sí contaban 
con los equipos completos, haciendo 
inasumible en gran parte de los 
casos la asistencia, provocando una 
mayor huida de profesionales.

• La Urgencia Hospitalaria, ya 
sobrepasada por el recorte constante 
en profesionales, haya visto aún 
más complicada la situación diaria 
por todas las patologías no mayores, 
que, al no poder ser resueltas en 
la urgencia extrahospitalaria, 
acaban colapsando los hospitales 
de referencia, lo que ha llevado 
ya, al abandono de casi la mitad de 
los profesionales de Urgencias de 
alguno de estos hospitales (Hospital 
de Arganda, por ejemplo).

• Se haya deteriorado la calidad 
real y percibida, de la asistencia 
prestada en la Sanidad Madrileña, 
cuyos efectos en morbilidad y 
mortalidad aún no podemos ver, 
porque sólo se pueden valorar a 
largo plazo.

Mª Isabel de Barrio Tejada • Cada vez más profesionales 
huyan de estos dispositivos, debido 
a 

-las pésimas condiciones en las 
que se ven obligados a desarrollar 
su labor

-al sentimiento permanente de 
indefensión propia y de la población 
a la que atienden

-a la sensación de no poder 
desarrollar adecuadamente su 
trabajo y no poder prestar a los 
usuarios madrileños la calidad de 
atención que estos merecen por sus 
impuestos

-a la impotencia de no ver 
voluntad de solución, por parte de 
las autoridades responsables, por 
los que repetidamente son desoídos 
e ignorados

-a la certeza de que lo que se 
persigue es destruir un servicio 
(ejemplar hasta hace 1 año), hasta 
el punto de que, tras deteriorarlo, 
se tenga la falsa excusa de que, 
como no funciona adecuadamente, 
se legitima su desaparición o 
privatización y venta, a empresas 
privadas. Empresas que, como se 
está demostrando en la Urgencia 
Hospitalaria que gestionan hoy en 
día, abogan por una “asistencia 
telemática”, sin contacto ni 
exploración física de los pacientes 
por parte de los médicos, 
menospreciando los síntomas y 
desatendiendo la complejidad 
de estos, con las consiguientes 
pérdidas de tiempo y salud de los 
pacientes.

-La Sanidad, la “joya de los 
servicios públicos”, que antes 
enorgullecía a cada madrileño, 
hoy es motivo de INSULTO, 
DESPRECIO e incluso 
AGRESIONES a profesionales 
y dispositivos, cada vez más 
frecuentes y descorazonadores 
para el futuro sanitario de nuestra 
Comunidad.

Ante estos terribles hechos, 
los profesionales, sin deudas 
ideológicas ni compromisos 
políticos, tenemos claro que:

• Vamos a seguir luchando 
por el regreso a la cordura en 
la organización de la Urgencia 
Extrahospitalaria, por todos los 
medios a nuestro alcance.

• Vamos a seguir informando 
puntualmente a la población de las 
situaciones inasumibles que cada 
día se producen en el desarrollo de 
nuestro trabajo.

• Seguimos reclamando la 
dotación de equipos completos 
con enfermería, celador/as y 
médicos/as, en todos y cada uno 
de los 78 dispositivos de urgencia 
extrahospitalaria.

Para que nadie, nunca, pueda 
decir que:

•  NO LUCHAMOS por nuestra 
Sanidad Pública.

• NO INFORMAMOS de 
lo que estaba pasando mientras 
pasaba.

• Hemos sido nosotros los 
RESPONSABLES del deterioro, 
desaparición y privatización de un 
servicio público esencial para la 
población.

• NO SE SABÍA el riesgo 
que estábamos corriendo como 
SOCIEDAD al permitir que todo 
esto sucediese.

SOLO ESPERAMOS QUE 
QUIEN TIENE EL DEBER DE 
ARREGLARLO, LO ARREGLE.

QUE QUIEN TIENE LA 
POSIBILIDAD DE ESCUCHAR 
A LA RAZÓN, LA ESCUCHE 
Y QUE QUIENES SE SIENTAN 
ESTAFADOS POR ESTA 
SITUACIÓN, NO EQUIVOQUEN 
EL ENEMIGO.

TODOS SOMOS PACIENTES.

María Isabel de Barrio Tejada 
es médico SAR de Navas del Rey.

DESARROLLO TERRITORIAL

Lanzamiento del programa Tierra de  Oportunidades 
en la Sierra Oeste de Madrid

La Asociación para el 
Desarrollo Integral de 
la Sierra Oeste de Ma-
drid, en su compromiso 
general con la Comar-
ca Sierra Oeste y en la 
búsqueda de soluciones 
para fijar población en 
entornos rurales, crear 
empleo y apoyar a los 
emprendedores en el 
lanzamiento de nuevos 
proyectos o en el desa-
rrollo de nuevas líneas 
de sus negocios de re-
ciente creación, orga-
niza la primera edición 
del Programa “Tierra 
de Oportunidades”, una 
iniciativa impulsada en 
colaboración con Caixa-
Bank.

Este programa cuen-
ta con una dotación 
económica por valor de 
10.000 euros, los cuales 
se destinarán a las dis-
tintas acciones fijadas 
para impulsar el desa-
rrollo y la iniciativa em-
presarial, el emprendi-
miento en el ámbito ru-
ral, así como a combatir 
el desafío demográfico 
al que se enfrenta el te-
rritorio nacional.

El desarrollo del Pro-
grama “Tierra de Opor-
tunidades” se llevará a 
cabo en las próximas se-
manas, y se enfocará en 
dos líneas de actuación 
clave:

• Formación y Acom‐
pañamiento: la Asocia-
ción para el Desarrollo 
Integral de la Sierra Oes-
te de Madrid realizará un 

programa de formación, 
asesoramiento y acom-
pañamiento a empren-
dedores/as, mediante 
la realización de talleres 
prácticos, que aborda-
rán temas relevantes 
para cualquier persona 
que esté emprendiendo 
o tenga la intención de 
hacerlo. Además, y para 
ello, Caixabank podrá 
colaborar a través de 
voluntariado y apoyo a 
la educación financiera 
de dichos emprende-
dores/as. Se celebrarán 
dos jornadas en las que 
contaremos con exper-
tos en diversas mate-
rias relacionadas con 
el emprendimiento y el 
desarrollo de negocio y 
sobre las herramientas 
que la nueva realidad 
económica y social pone 
al alcance de aquellos 
que emprenden en un 
ámbito rural.

• Ayudas directas 
a emprendedores/as 

rurales: la Asociación 
para el Desarrollo Inte-
gral de la Sierra Oeste 
de Madrid realizará una 
convocatoria para em-
prendedores/as rurales, 
para la concesión de 
cuatro ayudas directas 
de 1.000 euros, a cuatro 
proyectos innovadores 
y con capacidad de ge-
neración de empleo en 
poblaciones de menos 
de 10.000 habitantes, es 
decir en cualquiera de 
los 19 municipios que 
integran su territorio. La 
convocatoria irá dirigida 
a proyectos de empren-
dimiento, dentro del 
ámbito de actuación de 
la Comarca de la Sierra 
Oeste de Madrid, cuyos 
productos o servicios 
cumplan con la tipología 
de la convocatoria y, por 
tanto, su fin económico 
y social se centre en ac-
tuaciones relacionadas 
con el territorio, tenien-
do como fin establecer-

se o estar establecido 
en la comarca.

A su vez, los proyec-
tos de emprendimiento 
deberán ser presenta-
dos por personas físicas 
o jurídicas, establecidas 
en la comarca, así como 
empresas embrionarias, 
de nueva constitución o 
de una antigüedad infe-
rior a 4 años, desde su 
puesta en marcha; y una 
facturación inferior a 
150.000 euros anuales, 
y deben estar implanta-
dos en municipios con 
una población inferior 
de 10.000 habitantes.

En cuanto a la tipolo-
gía de proyectos, debe-
rán enmarcarse en algu-
nas de las siguientes:

• Proyectos pro-
ductivos con creación 
de empleo.

• Proyectos de in-
novación productiva.

• Proyectos de 
apertura de negocios 
comerciales, bienes o 

servicios, en especial 
los que atiendan necesi-
dades básicas de la po-
blación rural.

• Proyectos lidera-
dos por jóvenes o muje-
res rurales.

Además, Caixabank 
ofrecerá a los cuatro 
proyectos selecciona-
dos, la posibilidad de 
incorporarse a la incu-
badora rural online, que 
ha puesto en marcha 
junto al impulso de em-
prendimiento rural, Ru-
ral Talent, para recibir 
una formación transver-
sal online.

El periodo para pre-
sentar las candidaturas 
se extenderá, ya está 
abierto y se pueden 
presentar hasta el 20 de 
octubre de 2023. Tanto 
las bases de la convoca-
toria, como la forma de 
presentación de candi-
daturas se pueden con-
sultar en la página web 
de ADI Sierra Oeste de 
Madrid, www.sierraoes-
te.org.

Por todo ello, los pro-
yectos se adecuarán a 
las bases planteadas en 
esta convocatoria de 
emprendimiento rural, 
impulsada por ADI Sie-
rra Oeste de Madrid y 
Caixabank. Para obtener 
más información sobre 
el programa pueden di-
rigirse a la Asociación 
para el Desarrollo Inte-
gral de la Sierra Oeste 
de Madrid (Roberto Cor-
dero Navarro, 91 861 15 
73 o en www.sierraoes-
te.org).

Nota de prensa

COMARCA

ADI Sierra Oeste de Madrid
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Este ha sido un año normal en cuanto a precipitaciones 
en nuestra comarca

La Agencia Estatal de Me-
teorología ha publicado 
el resumen anual del año 

hidrológico correspondiente a la 
franja entre el 1 de octubre de 2022 
y septiembre de 2023. En conjunto, 
para la España peninsular ha sido 
un año seco con 560.7 litros por 
metro cuadrado cuando lo normal 
es 640 l/m². Esto significa un 12% 
menos de lluvia de lo habitual y 
con todos estos datos del año hi-
drológico, la mayoría de la España 
peninsular en su conjunto se en-
cuentra en una situación de sequía 
meteorológica de larga duración 
desde finales de 2022.

Las zonas de la península con 
menos precipitaciones han sido el 
tercio norte peninsular, a excep-
ción de Galicia, gran parte de An-
dalucía, Castilla-La Mancha y sur 
de Extremadura. Por el contrario, 
ha llovido más de lo habitual en el 
este peninsular. En resumen, este 
año hidrológico ha sido el duodé-
cimo año hidrológico más seco 
de la serie histórica, que arrancó 
en 1961 y el sexto más seco del 
siglo XXI. La cuenca del Tajo ha 
tenido un índice de precipitación 
estandarizado de -0.36. Cuando 

este valor está por debajo de -1, 
hablamos de sequía de larga dura-
ción. En comparación, la cuenca 
del Pirineo oriental y el Ebro han 
tenido valores de -3.04 y -1.89 
respectivamente.

Centrándonos en nuestra co-
marca y aunque pueda causar 
algo de sorpresa, nuestra comarca 
ha tenido un año normal en cuan-
to a precipitaciones, alcanzándose 
el promedio de entre 500 l/m² a 
600 l/m² en el valle del Alberche, 
y algo más en la zona del valle del 
Tiétar entre 600-800 l/m².

Haciendo un poco de memo-
ria, recordemos que el año hidro-
lógico comenzaba con ríos atmos-
féricos que dejaron abundantes 
precipitaciones y ayudaron a la 
recuperación de los embalses. En 
conjunto, octubre y noviembre 
del año pasado fueron lluviosos. 
Posteriormente, el invierno y la 
primavera fueron predominan-
temente secos. El mes de junio 
vino a salvar la temporada para 
muchos agricultores y nuestros 
embalses con lluvias abundantes. 
Posteriormente, el verano volvió 

a ser seco, aunque con algunas 
tormentas ocasionales y luego 
septiembre vino con las lluvias 
torrenciales provocadas por la 
DANA que ya comentamos en el 
último número.

Hay que mencionar que tener 
un año normal en cuanto a preci-
pitaciones no termina de corregir 
la sequía y el déficit acumulado de 
años anteriores y lo que realmen-
te se necesita para recuperarse de 
una sequía son años en los que las 
precipitaciones sean superiores a 
lo normal. En todo caso, nuestra 

zona continúa en una situación 
normal sin sequía meteorológica, 
según los datos de la AEMET.

¿Qué nos espera este otoño-in-
vierno? Lo que parece más pro-
bable es que estos meses tengan 
temperaturas por encima de lo 
normal. En referencia a las preci-
pitaciones, aunque el mes de oc-
tubre fue muy cálido y seco en su 
primera quincena, la segunda ha 
visto abundantes precipitaciones. 
El jueves 19 de octubre se batie-
ron algunos récords de precipita-
ción en la zona centro y nuestra 
comarca recibió en algunos luga-
res cerca de 90-100 l/m², casi 1/6 
del conjunto del año en un solo 
día. Estas lluvias han sido muy 
beneficiosas sin duda.

Según los datos de la AEMET 
y por la experiencia en los años 
en que se ha desarrollado el fe-
nómeno El Niño, este suele traer 
precipitaciones por encima de lo 
normal a la península Ibérica du-
rante el otoño-invierno. Hay que 
dejar claro que los pronósticos a 
largo plazo siempre van acompa-
ñados de cierta incertidumbre y 
en todo caso estas probabilidades 
de tener unos meses lluviosos son 
de un 40-50%, mientras que para 
las temperaturas estas probabili-
dades suben al 70%.

Mario Cuéllar

SIERRA OESTE

El año hidrológico comenzó el 1 de octubre de 2022 y ha acabado el pasado 30 de septiembre 

El promedio ha sido de 
entre 500 l/m2 a 600l/
m2, en el valle del Alberche 
y algo más en la zona del 
valle del Tiétar

Tener un año normal en 
cuanto a precipitaciones 
no termina de corregir 
la sequía y el déficit 
acumulado de años 
anteriores 

https://aemetblog.es/2023/10/17/ano-hidrologico-2022-2023-y-sequia/

DEPORTES

Ya dio un aviso importan-
te el año pasado al ganar 
el Campeonato de Es-

paña de media maratón, pero la 
atleta extremeña Laura Luengo, 
que ha crecido vital y deporti-
vamente en el Club de Atletismo 
Valdeiglesias Martín Berlanas, 
se convirtió el pasado domingo 
22 de octubre en la plusmarquis-
ta de España en esta disciplina, 
rebajando en Valencia 10 segun-
dos del récord que tenía en su 
poder Trihas Gebre desde 2018. 
1h09:41 es la cifra mágica con la 
que Luengo no solo es la nueva 
poseedora del récord de España, 
sino que ha logrado la mínima 
para estar presente en el Euro-
peo de Roma del año que viene 
y prepara el sueño de participar 
en su primera maratón, que será 
también en Valencia el próximo 
3 de diciembre y donde Laura in-
tentará alcanzar la mínima para 

poder participar en los Juegos 
Olímpicos de París. Es muy a 
tener en cuenta que la media ma-
ratón de Valencia era la primera 
carrera de Luengo esta tempora-
da, una cita en la que cualquier 
deportista se mide de cara a las 
competiciones que vendrán en 
el futuro y para las que se es-
tán preparando. La propia Laura 
piensa que hay margen de mejo-
ra “porque soy joven, no llevo 
mucho tiempo, creo que estoy 
empezando. Mis entrenadores y 
yo hemos tenido mucha pacien-
cia, estamos construyendo poco 
a poco una fondista”, afirmaba 
al terminar la carrera en una 
entrevista realizada a Foroat-
letismo. Hace solo unos meses, 
cuando se proclamaba campeo-
na de España, Luengo confesaba 
que cuando comenzó a correr era 
siempre de las últimas y se can-
saba bastante, ahora lleva un año 
dedicada en exclusiva al atletis-
mo, algo que llegó tras concluir 

el doble grado universitario en 
Derecho y ADE. La progresión 
de esta deportista parece impa-
rable: empezó con un bronce en 
el Nacional de 10 km, continuó 
con el Campeonato de España de 
Media Maratón, siguió con el de-
but internacional en el Cross de 
Australia y parece ya una fija en 
la selección, estuvo en la Copa 
de Europa de 10.000 en Francia 
y no pudo viajar al mundial de 
Riga de medio maratón, aunque 
estaba seleccionada. Un orgullo 
para San Martín de Valdeigle-
sias, para toda la Sierra Oeste de 
Madrid y para sus entrenadoras 
y entrenadores. “En el Centro de 
Alto Rendimiento valoran mu-
cho todo el entrenamiento que 
recibí de niña”, declaraba hace 
unos días en prensa. También 
tuvo palabras en redes sociales 
para San Martín de Valdeiglesias 
y para todas esas personas que 
han hecho de ella la deportista 
que es en la actualidad.

Javier Fernández Jiménez

SAN MARTÍN DE VALEIGLESIAS

Un récord de España para la comarca
La atleta Laura Luengo rebaja en 10 segundos el récord de España de media maratón
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Tres minutos

Los sueños vuelan por la ca-
beza hasta que provocan la 
intención de cumplirlos. De 

inmediato, se ponen en marcha los 
mecanismos de voluntad y sacrifi-
cio para llevarlos a la vida real. Ar-
ticulaciones, músculos y arterias se 
vuelven vitales para empujar todo 
el cuerpo al ritmo cerebral para al-
canzar el objetivo. Todo lo demás 
es secundario. El mundo alrededor 
se difumina entre niebla de acto-
res secundarios, tomando un papel 
accesorio para quien tiene la men-
te puesta en solamente una meta. 
Preparación física y mental muy 
serias, llevando la aguja de revolu-
ciones cerca de la línea roja donde 
el corazón palpita ya sin saber si es 
la ilusión, la emoción o el esfuerzo. 
Siempre transmitiendo una armóni-
ca, aunque falsa, tranquilidad a la 
familia, manteniendo, de verdad, 
la confianza en sí mismo. Oídos 
abiertos a consejos sabios y viejos, 
pero cerrados a insectos revolotea-
dores que buscan estar cuando lle-
gue la miel para aumentar la factu-

ración como autónomo. Y con solo 
19 años. Con el respaldo y el cariño 
del pueblo comienzan las novilla-
das de clasificación en lucha entre 
compañeros, pelea con el animal 
y sumiso con jurado incoherente y 
sin criterio continuo. Poco a favor, 
otros lo tenían más fácil. Había que 
exprimir la inspiración sin reprimir 
el valor para conseguir llegar. Y lle-
gó. El primer ser humano de Navas 

del Rey que haría el paseíllo en la 
plaza de toros más importante del 
mundo. Cinco autobuses llenos de 
alegría, ilusión y ganas de gritar y 
celebrar. Mil seguidores en el ten-
dido. Antes, había que disfrutar del 
día. La matinal llegada a Las Ventas 
como protagonista de la tarde para 
dejarse ver y que vean al torero, en 
torero. Abrir la habitación del hotel 
Wellington y descubrir una suite de 

maestro hace subir el nivel de res-
ponsabilidad del aspirante, mien-
tras los nervios ya encogen el gesto, 
llenan la mente y mueven las hor-
migas del estómago. La tranquili-
dad de saberse preparado minucio-
samente vuelve los indicadores a la 
normalidad. “Voy a ganar.” Todo 
listo. Seis de la tarde, sol, calor aba-
jo y arriba. No hay billetes en taqui-
lla. Clarines y “palante”. Ovación 
de recibimiento. Rostros de ilusión 
en la gente. Abrimos plaza. Sale el 
primer novillo. Tres minutos y… se 
acabó. Álvaro Serrano fue prendido 
en su primero al iniciar la réplica al 
quite. El astado se le vino de lejos, 
pero no obedeció al toque y cogió 
de lleno al espada, que inmediata-
mente fue llevado a la enfermería. 
Parte médico: “Herida por asta de 
toro en tercio superior del muslo 
derecho, con dos trayectorias, una 
hacia arriba y adentro de 15 cm 
que produce destrozos en músculo 
aductor y vasto interno, y otra hacia 
abajo y adentro de 10 cm que pro-
duce destrozos en músculo aduc-
tor. Pronóstico grave que le impide 
continuar la lidia”.

Redacción

NAVAS DEL REY

Álvaro Serrano

XVII Sábados 
Taurinos

Durante el próximo mes de no-
viembre, la Asociación Cultu-
ral Taurina Cadalso celebrará 

su decimoséptima edición de colo-
quios. El evento contará con la parti-
cipación destacada del ganadero Gui-
llermo López Martínez, representante 
de El Conde de la Corte, el 4 de no-
viembre. En el segundo coloquio, nos 
acercaremos a la figura de José Anto-
nio Carretero, uno de los subalternos 
más importantes de los últimos años. 
El sábado siguiente, tendremos el ho-
nor de recibir a Ramón Sastre García, 
presidente del Comité Organizador del 
Carnaval del Toro de Ciudad Rodrigo, 
una de las fiestas más tradicionales y 
taurinas de la geografía nacional. La 
edición culminará con la visita del 
renombrado torero portugués, Víctor 
Mendes, quien no solo marcó historia 
en Portugal, sino que también triunfó 
en todas las ferias españolas. Anali-
zaremos detalladamente su destacada 
trayectoria profesional.

Los coloquios se llevarán a cabo 
en el Salón de Actos de la Casa de la 
Tercera Edad (Plaza de Doctor Fle-
ming, s/n) a las 7 de la tarde.

CADALSO
DE LOS VIDRIOS

ALDEA DEL FRESNO
BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23

662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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